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СОВЕТСКАЯ  ЯРОСЛАВИЯ

БЛАГОУСТРОЙСТВО ДВО-
РОВ ЗАВОЛЖСКОГО РАЙОНА 
Г. ЯРОСЛАВЛЯ — ПОД ЖЁСТ-
КИМ КОНТРОЛЕМ ДЕПУТА-
ТОВ ОТ КПРФ ЭЛЬХАНА МАР-
ДАЛИЕВА И ЕВГЕНИИ ОВОД.

Любой двор — это как малень-
кий мир, где могут происходить 
удивительные вещи и который 
хранит наши мечты, тайны и 
воспоминания. И создавать бла-
гоприятную атмосферу в этом 
мире для детей и взрослых – за-
дача чрезвычайно благородная.

Поэтому депутаты-коммуни-
сты Эльхан МАРДАЛИЕВ и Ев-
гения ОВОД продолжают кон-
тролировать благоустройство 
придомовых территорий За-
волжского района г. Ярославля, 
ремонтируемых по программе 
«Наши дворы» и «Решаем вместе».

Так, пару недель назад начался 
ремонт двора по ул. Сахарова, 
дом 17. На сегодняшний день 
здесь уже выставлены почти все 
новые бордюры, выложены плит-
кой тротуары, размечены парко-
вочные места, снят старый ас-
фальт. Также планируется ремонт 
горловин колодцев и устройство 
дополнительного освещения.

Ещё один двор, вошедший в 
программу благоустройства в 
этом году, расположен по адре-
су: ул. Кавказская, дом 47. Здесь 
работы начались всего несколь-
ко дней назад — демонтирован 
старый бордюрный камень, снят 
старый асфальт, а также завезена 
часть необходимых строитель-
ных материалов. Однако ситуа-

ция здесь посложнее и пока всё 
выглядит не так радужно. Дело 
в том, что основная часть этого 
большого двора была отремон-
тирована в прошлом 2022 году, 
а жители дома по ул. Кавказской, 
дом 47 по ряду причин вынуждены 
были отказаться от участия в про-
грамме. Сейчас, спустя год, стали 
очевидны явные серьёзные про-
счёты, допущенные предыдущим 

подрядчиком — двор каждый раз 
после обильных осадков превра-
щается в Венецию. И это основ-
ная проблема. Поэтому, прежде 
чем продолжать благоустройство, 
необходимо, в первую очередь, 
решить вопрос с водоотведением. 

Продолжение на стр.4.

Рабочие будни народных депутатов от КПРФ

Время скоротечно, и позади 
остались уже два летних меся-
ца. А это значит, что большая 
часть ремонтно-строительного 
сезона миновала. Депутаты от 
КПРФ продолжают следить за 
исполнением работ по наци-
ональному проекту «Безопас-
ные и качественные дороги» 
и ремонту проездов к социаль-
ным учреждениям. Как обсто-
ят дела с дорожными объек-
тами в Ярославской области, 
где сроки выдерживаются, а 
на каких объектах пора уско-
риться? Ответы на эти вопро-
сы читайте в нашей статье.

Всего на дорожную деятель-
ность в Ярославской области в 
нынешнем сезоне направлено 
18,7 миллиарда рублей. Финанси-
рование мероприятий националь-

ного проекта 
«Безопасные и 
качественные 
дороги» со-
ставляет более 
7 миллиардов 
рублей (без 
учёта дополни-
тельных денеж-
ных лимитов 
2024 года). Из 
них порядка 
5,8 миллиарда 
выделено на 
ремонт дорог 
регионального 

значения. В общей сложности, в 
план работ сезона 2023 включены 
три десятка объектов (не считая 
капитального ремонта мостов).

7 из них расположены в при-
городе Ярославля. В настоящий 
момент работы на этих дорогах 
полностью завершены. Из остав-
шихся областных трасс введены 
ещё 8. Продолжаются работы на 
дорогах «Новый Некоуз – Роди-
оново – Октябрь», «Шебунино – 
Красный Профинтерн», «Говыри-
но — Дмитриевское – Нагорье», 
«Шолошово – Скалино», «Углич – 
Новый Некоуз – Брейтово» и неко-
торых других. Общее исполнение 
работ составляет порядка 60%.

Продолжение на стр.2.

Дорожные работы: в зоне 
особого внимания

27 июля команда КПРФ про-
вела очередную встречу с жи-
телями п. Кармановский Ки-
ровского района г. Ярославля. 
Встретиться с кармановцами 
приехали первый секретарь 
Ярославского ОК КПРФ Михаил 
Парамонов, кандидат в депу-
таты облдумы 8 созыва Елена 
Кузнецова и депутат-коммунист 
Госдумы ФС РФ Роман Лябихов.

Роман Михайлович, который 
представляет в федеральном пар-
ламенте сразу 4 региона (Ярослав-
скую, Ивановскую, Костромскую и 
Владимирскую области), перио-
дически приезжает в Ярославскую 
область с рабочими визитами — 
будь то партийные мероприятия 
или встречи с жителями региона.

— Что хочется отметить. По-
сёлок большой, проблем много 

и их надо решать! Транспортная 
доступность, вопросы благоу-
стройства, захоронения, ремон-
та дорог. В посёлке нет садика, 
нет школы, нет поликлиники, 
которые были здесь ещё при со-
ветской власти. Нынешняя же 

власть говорит: нерентабельно. 
Только магазины и три аптеки на 
один метр, — рассказал нашей 
редакции Михаил Парамонов.

Продолжение на стр.2.

Ярославские коммунисты вместе с депутатом 
Госдумы от КПРФ Романом Лябиховым провели 

встречу с жителями п. Кармановский

Партийная учеба для 
кандидатов в депутаты

29 июля в обкоме КПРФ про-
шел семинар-совещание с кан-
дидатами в депутаты  Ярослав-
ской областной Думы 8 созыва.

Главный вопрос на повестке – 
ведение предвыборной кампании. 
Перед кандидатами выступила 
политолог Нина Сухонина. Она 
рассказала о важности работы 
над созданием имиджа кандида-
та, разработке правильной аги-
тации и других основных момен-
тах, которые помогут увеличить 
шансы кандидата на выборах.

Юристы обкома, Алеся Колоб-

кова и Андрей Никулин, озна-
комили кандидатов с нововве-
дениями выборного процесса.

С теми, кто баллотируется в 
первый раз, действующие депу-
таты поделились личным опытом.

Напомним, что в этом году выбо-
ры в Ярославской области пройдут 
с 8 по 10 сентября. Партия КПРФ 
выдвинула список кандидатов по 
одномандатным округам из 33 че-
ловек. В партийные списки вошло 
45 кандидатов по 17 тергруппам.

Наш корр.
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  СОВЕТСКАЯ ЯРОСЛАВИЯ

Продолжение. Начало на стр.1.
Особо остро жителей волнует 

вопрос закрытия общественной 
бани в Карачихе — место люби-
мое, а главное, востребованное! 
Напомним, речь идет о закрытии 
бани №10 в поселке Карачиха. 
Помыться сюда приезжал посе-
лок Кармановский, а также жите-
ли Брагино и даже центра города 

Ярославля. Эта баня уникальна 
вдвойне. Во-первых, дровяной 
аромат. Во-вторых, на заднем 
дворе – природная купель. Спро-
сом после парной этот пруд поль-
зовался и летом, и зимой. Однако 
вот уже почти год баня не рабо-
тает. Владелец объяснил, что не-
обходимо заменить котлы, прово-
дить ремонт, т.к. прогнили трубы. 

Но денег нет. Когда они появятся 
и когда баня вновь распахнет свои 
двери, никто ответить не может.

— Будем прорабатывать этот 
вопрос на федеральном уровне 
— ведь подобная ситуация скла-
дывается и в соседних регионах, 
— отметил депутат Роман Лябихо-
ва, осмотрев здание самой бани.

На региональном уровне вопрос 
прорабатывает действующий 
депутат Ярославской областной 
Думы 7 созыва Елена Кузнецова.

Как показывает практика, в со-
временной жизни даже простые 
бытовые вопросы становятся 
политизированными. В этой свя-
зи вспоминаются слова Лени-
на, который сказал, что, когда 
хлеба много, он является кате-
горией экономической, а когда 
людям хлеба не хватает, то это 
уже категория политическая.

Нашкорр.

Слава Военно-Морскому 
Флоту!

30 июля в Ярославле,в За-
волжском районе на Тверской 
набережной, прошли ежегод-
ные торжества, посвящённые 
Дню Военно-Морского Флота.

Для заволжских коммунистов 
участие в праздновании этого 
дня стало традицией. На протя-
жении последних более десяти 
лет они принимают в них участие.

Несмотря на моросящий дождь, 
на набережной собралось много 
ярославцев. Кроме военных мо-
ряков с семьями, были ребята 
из кадетских классов, которые 
уже сейчас планируют связать 
свою жизнь с морем и 
защитой нашей страны. 
Приехали ребята и из 
других городов обла-
сти. Очень интересно 
было посмотреть на 
макеты военных кора-
блей, подводных лодок 
и даже авианесущего 
крейсера, которые сде-
ланы руками ребят . На 
создание одного макета 
уходит несколько лет.

Концертно-танцеваль-
ной программой пора-
довали коллективы ДК 

«Гамма», в том числе ветеранские.
В торжествах приняли уча-

стие коммунисты Заволж-
ского райкома КПРФ во гла-
ве с первым секретарём, 
депутатом Ярославской об-
ластной Думы Эльханом Мар-
далиевым. Коммунисты воз-
ложили цветы к памятнику 
Харитонову Валерию Констан-
тиновичу, который в 1961 году 
ценой своей жизни предот-
вратил ядерную катастрофу.

Пресс-служба Заволжского 
РК КПРФ.

Ярославские коммунисты вместе с депутатом 
Госдумы от КПРФ Романом Лябиховым провели 

встречу с жителями п. Кармановский

Дорожные работы: в зоне особого внимания

Продолжение. Начало на стр.1.
В областном центре по нацио-

нальному проекту на текущий год 
были запланированы работы на 
24 объектах. Это ремонт 16 авто-
мобильных дорог и обустройство 
8 светофорных объектов. На дан-
ные мероприятия предусмотрено 
более 1,2 миллиарда рублей. По 
состоянию на 25 июля завер-
шён ремонт 9 улиц. К примеру, 
в Брагино закончены работы на 
Ленинградском проспекте на 
участке от улицы Волгоградской 
до улицы Строителей. Напомним, 
что на реконструкции данного 
участка несколько лет настаивал 
депутат-коммунист, заместитель 
председателя комитета област-

ной Думы по гра-
достроительству 
и транспорту 
Валерий Байло.

За Волгой пол-
ностью закончен 
ремонт Сквозного 
переулка в Твери-
цах. Также продол-
жаются работы на 
Школьном проезде 
и Тверицкой набе-
режной, а к концу 
августа ожидается 
старт первого эта-
па реконструкции 
проспекта Ма-
шиностроителей. 
Все объекты нахо-
дятся на контро-
ле заместителя 

председателя фракции КПРФ в 
региональном парламенте Эль-
хана Мардалиева. В Ленинском 
районе прошла техническая при-
ёмка улицы Юности. На ней рас-
положены детский садик, школа 
и социально-реабилитационный 
центр, поэтому приведение до-
роги в порядок имеет особое зна-
чение с точки зрения доступности 
и безопасности пути к данным 
социальным учреждениям. На 
завершающей стадии также на-
ходится ремонт соседней улицы 
Добрынина (до недавнего вре-
мени её состояние оценивалось 
как одно из самых худших по 
городу) и улицы Радищева. Вы-
полнение работ на данных ули-

цах контролирует председатель 
фракции КПРФ Елена Кузнецова.

Наконец, во Фрунзенском рай-
оне сделаны улицы Пожарского, 
Калинина, Пригородная, Губки-
на, 1-ая и 4-ая Портовые. Ещё на 
семи городских дорогах работы 
продолжаются. Кроме упомянутых 
Тверицкой набережной, Школь-
ного проезда, улиц Добрынина и 
Радищева это проспект Фрунзе, 
Тутаевское и Тормозное шоссе. 
Также выполнено пять светофор-
ных объектов из восьми. Напом-
ним, что депутаты-коммунисты 
приложили немало усилий, чтобы 
как можно больше ярославских 
дорог были приведены в норма-
тивное состояние: писали депу-
татские запросы, поднимали тему 
в Ярославской областной Думе и 
Муниципалитете, добивались вы-
деления дополнительных средств.

Кроме того, в областном цен-
тре продолжается ремонт подъ-
ездных путей к социальным уч-
реждениям. К сожалению, здесь 
работы идут не быстро. В общей 
сложности, они запланированы 
на 41 объекте, 17 из которых пе-
решли с прошлого года. К концу 
июля были выполнены только 
9 проездов. По 4 работы были 
приостановлены ввиду согласо-
вания дополнительных объёмов 
ремонта. На остальных работали 
подрядчики. В частности, нача-
лось долгожданное приведение в 
порядок проездов к школе-интер-
нату № 8 между улицами Елены 

Колесовой и Урицкого, детскому 
саду № 128 и средней школе № 
39 между Ленинградским про-
спектом и улицей Пионерской, 
ремонта которых добился депу-
тат-коммунист Валерий Байло. 
Отметим, что все работы по про-
ездам к социальным учреждениям 
должны быть завершены к 1 сен-
тября. Так что большинству под-
рядчиков необходимо ускорить-
ся – у них остался всего месяц.

Кроме того, в Ярославле и обла-
сти проводятся работы по ремон-
ту дорог в рамках так называемо-
го «опережающего развития», то 
есть за счёт финансовых лимитов 
будущего года. Определён спи-
сок, в который вошли полдюжины 
региональных магистралей и 72 
объекта в областном центре (в 
том числе 33 объекта – в рамках 
«БКД»). Согласно информации 

мэрии, к концу июля в столице 
«Золотого кольца» по 10 объек-
там из дополнительного перечня 
определены подрядные организа-
ции, по 45 объявлен аукцион, 10 
включены в график на проведение 
торгов, 4 проходят государствен-
ную экспертизу и по 3 завершает-
ся подготовка проектно-сметной 
документации. Объём большой, 
и ремонт необходимо закончить 
либо до холодов, либо (там, где 
это возможно и не создаст трудно-
сти для жителей) – разбить на два 
этапа и завершить будущей вес-
ной и летом. Поэтому коммуни-
сты также будут пристально сле-
дить за выполнением всех работ.

Иван ДЕНИСОВ.
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27 июля депутат Ярослав-
ской областной Думы, фракция 
КПРФ, Валерий Байло прове-
рил как идет благоустройство 
Павловской рощи в Дзер-
жинском районе г. Ярос-
лавля. Напомним, объект 
является особо охраняемой 
природной территорией, 
а не парком в привычном 
для многих понимании. 
Роща находится под охра-
ной государства и требу-
ет бережного отношения.

— На следующий день 
сюда должна была выйти 
комиссия от мэрии, веро-
ятно, при участии канди-
датов в депутаты от партии 
власти. Однако из повестки 
дня этот визит был удален. 
И побывав в роще, я понял, 
почему.Показать нечего. 
Даже если согнать сюда 
пять бригад рабочих и двад-
цать экскаваторов, за сутки 

резко поменять картину не 
удастся, — рассказал ре-
дакции Валерий Иванович.

Более того местные жи-
тели крайне недовольны 
подобным «благоустрой-
ством». По всей роще вы-
копали траншеи для уклад-
ки кабеля, причем возле 
берега они такой ширины, 
что пожилые люди не мо-
гут их перейти. Никаких 
«мостиков» не сделано. 
«Рвы» выкопали давно, так 
и бросили. Постепенно 
они наполняются мусором.

Депутат застал на объ-
екте одного рабочего с 
лопатой и мини-экскава-
тор. Судя по всему, такой 
важный объект для города 
вновь достался недобро-
совестному подрядчику. 
И дело вовсе не в гнездо-
вании птиц. Конец июля, 

вырыты только траншеи. При-
чем сделано это так, что часть 
деревьев после такого вмеша-
тельства скорее всего погибнет.

— Насколько я понимаю, лив-
невка здесь не предусмотрена. 
Всё это напоминает очередной 
проект в стиле «тяп-ляп» за бюд-
жетные деньги. Все мы помним 
многострадальный парк 30-летия 
Победы и т.д., и т.п. Я не про-
тив благоустройства, но против 
вредительства. Было бы неплохо, 
если бы вместо бездумной тра-
ты средств налогоплательщиков 
ответственные за рощу люди на-
чали бы работать. А получается, 
что провести здесь перед вы-
борами пиар-субботник нужнее 
и проще, чем регулярно кон-
тролировать ход работ и по-на-
стоящему заботиться о городе, 
— заключил депутат-коммунист.

Народный избранник продол-
жит следить за развитием си-
туации вокруг благоустройства 
Павловской рощи. Хочется на-
деяться , что обойдется без по-
казухи и контролирующие органы 
будут на самом деле контроли-
ровать. Ноябрь не за горами.

Наш корр.

Неудобный объект 
для предвыборного пиара

В Брагино возвращаются 90-е?

Депутат Ярославской област-
ной Думы, фракция КПРФ, Ва-
лерий Байло написал запрос 
начальнику областного УМВД 
в связи с распространяемой в 
СМИ информацией о нападени-
ях на прохожих в Дзержинском 

районе Ярославля. В 
частности, речь идет о 
двух инцидентах: воз-
ле д. 65 по ул. Уриц-
кого 25 июля (там ус-
мирять толпу вышел 
мужчина с ружьем) 
и у д. 89 на Тутаев-
ском шоссе 23 июля.

—  Конечно, по-
добные ситуации 
недопустимы. Нуж-
но, как минимум, 
усиливать патру-
лирование района. 

Будем ждать официальной ин-
формации от правоохранитель-
ных органов, — поделился с 
редакцией Валерий Иванович.

Наш корр.

27 июля депутат Ярослав-
ской областной Думы, фракция 
КПРФ, Елена Кузнецова прове-
ла очередную встречу с жите-
лями ТОСа «Всполье» в Киров-
ском районе города Ярославля.

Территориальное обществен-
ное самоуправление входит в  
5-й одномандатный избиратель-
ный округ, по которому Елена 
Дмитриевна избирается в новый 
созыв областного парламента.

Основное недовольство жильцов 
обращено в сторону территори-
альной администрации и управля-
ющей компании, которые, по мне-
нию ТОСовцев, выполняют свою 
работу ненадлежащим образом.

На встрече были озвуче-
ны следующие проблемы:

- Ремонт дворовых проездов.
- Нашествие крыс.
- Старые деревья.

- Некачественная уборка в 
подъездах.

- Плохой покос травы на 
придомовых территориях.

И это далеко не все проблемные 
вопросы. Депутату-коммунисту 
поступило и много личных просьб.

— С командой все вопро-
сы проработаем. Я никогда не 
обещаю, но всегда стараюсь 
сделать всё, что в моих силах, 
— отметила Елена Кузнецова.

Наш корр.

Депутат Кузнецова встретилась с активными 
жителями ТОСа «Всполье»

Ярославль в очередной раз 
«ушел под воду»

Июльские дожди вновь пока-
зали одну из главных проблем 
Ярославля — отсутствие нор-
мальной системы водоотведе-
ния. После ливней были затоплены 
дороги буквально в каждом райо-
не города. Подобные наводнения 
происходят в городе с регуляр-
ным постоянством после каждо-
го более-менее сильного дождя.

Коммунисты неоднократно 
поднимали данную проблему 
и на заседаниях Думы, писа-
ли  обращения в мэрию города 
по проблеме функционирования 
ливневок. Каждый раз получа-
ли заверения, что будут приня-
ты меры по очистке ливневой 
канализации. Но видно, дальше 
обещаний у мэрии дела не шли!

«Есть в нашей прекрасной 

стране республика, которую на-
зывают республикой «тысячи 
озёр». Это Карелия. Предлагаю 
Ярославлю присвоить звание 
города «тысячи озёр». А что? 
У них республика, а у нас бу-
дет город! Как вам, друзья, та-
кое предложение? Достойны?

А если серьёзно, у меня ровно 
такой же вопрос к городским 
властям, как и у жителей: «В 
Ярославле когда-нибудь бу-
дет нормально работать лив-
невка?» — прокомментировал 
ситуацию депутат Ярославской 
областной Думы, главный ре-
дактор газеты «Советская Ярос-
лавия» Эльхан МАРДАЛИЕВ.

Наш корр.

Трудовые будни депутата 
Кузнецовой

31 июля депутат Ярославской 
областной Думы фракции КПРФ 
Елена Кузнецова провела ещё 
одну продуктивную встречу с 
жителями подшефного ей Ле-
нинского района г. Ярославля.

Один из главных вопросов, ко-
торый волнует жителей сегодня 
— это комплексное благоустрой-
ство придомовой территории. 
Пока что активные жильцы само-
стоятельно облагораживают тер-
риторию около дома —  устано-
вили заборчик, развели цветник.

— Рассказали им обо всех ме-
роприятиях, которые необхо-
димо провести по программе 

«Наши дворы». Со своей сторо-
ны поможем правильно офор-
мить документы, — поделилась 
с редакцией депутат Кузнецова.

Другие вопросы касались, как и 
в большинстве дворов – ремон-
та проездов, опиловки деревь-
ев, отсутствия мест для отдыха.

С последним в ближайшее 
время Елена Дмитриевна по-
может жителям. По остальным 
проблемам команда ПЯТЕР-
КА КУЗНЕЦОВОЙ подготовит 
соответствующие запросы.

Наш корр.
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На контроле депутата-коммуниста

Публикуем список дорог, 
дворов, которые будут отре-
монтированы в 2023 году 
в Ленинском, Кировском и 
Дзержинском районах города 
Ярославля в рамках 5-го од-
номандатного избирательно-
го округа.  Напоминаем, от 5 
округа избирается действую-
щий депутат Ярославской об-
ластной Думы Елена Кузнецова.

1) Ремонт подъездных пу-
тей к социальным объектам:

- проезд от ул. Урицкого между 
д.7а и д.21 до детского сада №126;

- проезд с ул. Блюхера меж-
ду д.31 и д.33 по ул. Блюхера 
до д. 40 по ул. Е. Колесовой;

- проезд от Ленинградского 
шоссе, между д.44 и д.46 по Ле-
нинградскому пр-ту к детским 
садикам: №16 (ул.Урицкого, 30а), 
№128 (Ленинградский пр.46), к 
школе №39 (ул.Урицкого, 32а);

- проезд от ул. Чехо-
ва д.11 до ул. Тургенева д.8;

- проезд от ул. Чкалова д.78 до 
ул. Юности д.96, включая ремонт 
тротуара вдоль д.76 по ул. Чкалова;

- проезд между д.114 и д.112 к 
ул. Свердлова к МДОУ ДС №204;

- проезд ул. Лермонтова до
ул. Автозаводская.
2) Ремонт дорог в рамках на-

ционального проекта «Безопас-
ные и качественные дороги»:

- Улица Юности от ул. Чка-
лова до ул. Автозаводская;

- Улица Добрынина от пу-
тепровода до ул. Угличская;

- Тутаевское шоссе от ул. Е. Ко-
лесовой до дома 1 по Тутаевскому 
шоссе (начало работ с 01.08.2023 
в соответствии с графиком);

- Улица Радищева (нача-
ло работ с 31.08.2023, ведут-
ся подготовительные работы).

3) Благоустройство дворов:
- ул. Автозаводская д.75, ул. 

Юности д.32 (устройство дет-
ского игрового комплекса);

- ул. Белинского д. 15б (устрой-
ство детского игрового комплекса);

- ул. Автозаводская д.29 (устрой-
ство детского игрового комплекса);

- ул. Тургенева д.3, д.5 (устрой-
ство детского игрового комплекса).

4) Восстановление све-
тофорных объектов:

- ул Чкалова — ул. До-
брынина, МК №24/23.

— Будем контролировать, что-
бы работы были выполнены 
качественно и вовремя, — под-
черкнула Елена Дмитриевна.

Отметим, коммунист Кузне-
цова приложила немало усилий 
по решению вопроса ремонта 
автомобильных дорог. На по-
стоянном депутатском кон-
троле находится выполнение 
национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги».

Просьбы людей отремони-
тровать дорогу в конкретном 
муниципальном районе она 
выносила на заседания ко-
митета и Думы и добивалась 
выделения дополнительных 
средств на содержание реги-
ональных магистралей и улич-
но-дорожной сети Ярославля.

Кроме того, депутат Куз-
нецова держала на контро-
ле благоустройство дворов и 
общественных территорий. 
В некоторые проекты, благо-
даря вмешательству КПРФ, 
удалось внести изменения.

Наш корр.

Состоялось собрание
 Даниловского РК КПРФ

25 июля коммунисты Да-
ниловского РК КПРФ провели 
партийное собрание, участие 
в котором приняла первый 
секретарь Ярославского рай-
кома КПРФ, кандидат в де-
путаты облдумы 8 созыва 
Бобрякова Наталия Юрьевна. 

Традиционно, заседание рай-
онного комитета началось с 
торжественного приема в пар-
тию и вручения медалей Цен-
трального Комитета КПРФ.

— Приятно видеть пополнение 

партийных отделений 
новыми кадрами. По-
лезным было и общение 
с местными депутата-
ми, поделились опы-
том работы, обсудили 
проблемные вопросы, 
выстроили план рабо-
ты, — рассказала редак-
ции Наталия Юрьевна.

Н. Бобрякова воз-
главляет территори-
альную избирательную 
группу, состоящую из 
6-го и 31-го одноман-
датных избирательных 
округов, куда входят 

часть Заволжского и Ярославско-
го районов г. Ярославля и Дани-
ловский муниципальный район.

Коммунист Бобрякова изби-
рается на своей родной зем-
ле, на которой работает уже 
много лет и хочет продолжить 
улучшать жизнь этих районов. 
Наталия Юрьевна активно про-
водит встречи с жителями и 
рассчитывает на их поддержку.

Наш корр.

Рабочие будни народных 
депутатов от КПРФ

Продолжение. Начало на стр.1.
«Каждый двор имеет свои 

особенности, которые в обяза-
тельном порядке необходимо 
учитывать. Нельзя делать так, 
чтобы сам процесс ремонта для 
жителей превращался в испыта-
ние, а выйти из подъезда можно 
было только обладая акроба-
тическими способностями…

Важно, чтобы двор после ре-
монта не только преобразился, 
а стал максимально удобным 
и комфортным для жителей и 
простоял таким многие годы»- 
делится своими мыслями де-
путат Ярославской областной 

Думы Эльхан МАРДАЛИЕВ.
Напоминаем, что в этом году 

в Заволжском районе г. Ярос-
лавля по программам «Наши 
дворы» и «Решаем вместе» бу-
дет отремонтировано 8 дво-
ров. И все работы должны быть 
завершены до 1 сентября.

А мы с нашими депутата-
ми-коммунистами Эльханом МАР-
ДАЛИЕВЫМ и Евгенией ОВОД 
будем и дальше держать вопросы 
благоустройства дворов и ре-
монта подъездов к социальным 
объектам на жёстком контроле.

Заволжский РК КПРФ.

Приоритетное направление работы КПРФ– 
обеспечить безопасность детей!

В общественную приемную де-
путата-коммуниста Евгении Овод 
поступило обращение жителей 
Заволжского района с просьбой 
оказать содействие в устройстве 
наземного пешеходного перехода 
на участке дороги ул. Космонав-
тов, там, где дети с улиц Космо-
навтов, Яковлевской и Мирной 
идут в школу №59, к учреждениям 
дополнительного образования и в 
близлежащие детские сады. Под 
обращением подписались 121 
человек, многие из которых – ро-
дители будущих первоклассников.

В приемной КПРФ обращение 
отработали оперативно, уже на 
следующий день Евгения Овод 
провела рабочие встречи, на-
правила депутатские запросы в 
профильные подразделения мэ-
рии о необходимости устройства 
нерегулируемого пешеходного 
перехода по ул. Космонавтов на 
участке дороги у дома №14А.

Депутат муниципалитета го-
рода Ярославля Евгения Овод 
рассказала редакции, что КПРФ 
уделяет самое пристальное вни-
мание безопасности граждан на 
дорогах, в особенности детей – у 
школ и других социальных объ-
ектов, на путях подходов к ним:

«Ко мне часто обращаются 
ярославцы из разных районов 
с аналогичной просьбой, всег-

да удается помочь. Потому что 
безопасность детей на дорогах 
– приоритетный вопрос, его ре-
шаем в самую первую очередь. 
Особенно важно снизить веро-
ятность ДТП с участием детей 
на путях подходов 
к школам, садам. 
И важно, что уже 
имеется профиль-
ное заключение 
УМВД России по 
Ярославской об-
ласти, обосновы-
вающее необходи-
мость устройства 
такового пеше-
ходного перехода 
для обеспечения 
безопасности до-
рожного движения.

Зачастую для ре-
шения подключаю 
Прокуратуру – так, 
к примеру, удалось 
добиться в сжатые 
сроки оборудова-
ния светофором 
пешеходного пере-
хода на ул. Труфано-
ва в Дзержинском 
районе на пути под-
хода к школе №27 
в месте крутого 
поворота улицы. 
Тогда обратилось 

огромное число родителей. И я 
рада, что удалось оперативно 
решить этот вопрос, путь в шко-
лу стал намного безопаснее, 
количество аварий с участием 
несовершеннолетних на дан-
ном участке дороги снизилось. 
И сейчас важно, чтобы новый 
пешеходный переход на ул. Кос-
монавтов появился как можно 
скорее. В данный момент, по-
мимо установки пешеходного 
перехода, необходимо попутно 
решать вопрос устройства ис-
кусственных неровностей на 
данном участке ул. Космонавтов 
— это требует дополнительно-
го финансирования, держу его 
на пристальном депутатском 
контроле, работаем дальше!».

Наш корр.
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120 лет партии большевиков

В эти дни, 120 лет назад, на-
чал свою работу II съезд РСДРП, 
на котором были приняты нео-
быкновенно важные решения, 
во многом определившие буду-
щее русского социал-демокра-
тического движения, а также 
судьбу нашей страны и всего 
человечества. Отмечая годов-
щину большевизма, который, 
как известно, «существует, как 
течение политической мысли и 
как политическая партия, с 1903 
года», хотелось бы вспомнить, в 
какой обстановке проходил этот 
судьбоносный съезд, каковы были 
его итоги, и в чем заключается 
его принципиальное значение.

I съезд Российской социал-де-
мократической партии состоялся 
в 1898 году в Минске. Несмотря 
на то, что он объявил об обра-
зовании партии, партия созда-
на не была. Более того, члены 
избранного на том съезде Цен-
трального комитета партии были 
арестованы, и в прежнем соста-
ве он уже не восстанавливался.

После съезда стал заметен 
идейный разброд в марксистских 
организациях, в которые были 
привнесены «легально-маркист-
ские» оппортунистические настро-
ения в силу того, что в них всту-
пали целые массы революционно 
настроенной молодежи, а их тео-
ретическая подготовка, к сожале-
нию, была очень слабой. Главным 
оппортунистическим течением в 
русской социал-демократии в то 
время, безусловно, был «эконо-
мизм», суть которого очень верно 
определил Ленин в своей брошю-
ре «Социализм и война»: «Его (эко-
номизма. – В.Г.) политическая 
сущность сводилась к программе: 
«рабочим – экономическая, ли-
бералам-политическая борьба».

В этот период также про-
исходит нарастание рабочего 
движения и становится оче-
видной близость революции.

Понятно, что данные условия 
диктовали необходимость созда-
ния единой централизованной по-
литической партии рабочего клас-
са. Однако, по мнению Ленина, 
которое тогда разделяли не все, 
прежде чем выполнить эту зада-
чу, нужно было четко определить 
цели и задачи будущей партии, 
начать широкую пропаганду взгля-
дов революционной социал-де-
мократии, а также решительно 

размежеваться с «экономистами».
В годы, предшествовавшие II 

съезду, Ленин решил ряд крайне 
важных вопросов, что во мно-
гом и обусловило решитель-
ную победу Владимира Ильича 
и его сторонников в Лондоне.

Во-первых, была создана об-
щерусская политическая газе-
та «Искра», которая, как позже 
отметит Ленин, «победоносно 
провела борьбу с «экономиз-
мом» во имя принципов револю-
ционной социал-демократии».

Во-вторых, Ленин разработал 
план построения партии, опре-
делил, какими должны быть ее 
характер и роль в отношении 
рабочего класса. Он считал, что 
будущая партия должна стать 
передовым отрядом пролета-
риата, а ее главная задача в 
данный момент должна заклю-
чаться в том, чтобы «поднять 
рабочих до социал-демократиче-
ского политического сознания».

В своей книге «Что делать?» 
Ленин подробно осветил свое 
видение партии рабочего клас-
са, а также вскрыл все пороки и 
недостатки оппортунистической 
философии «экономистов», до-
казав, что они вводят рабочий 
класс в заблуждение и предают 
его интересы и на самом деле 
представляют собой партию не 
революционеров, а реформистов.

Итак, к июлю 1903 года Ленин 
и его сторонники подошли с чет-
ким пониманием того, что долж-
на представлять собой партия 
пролетариата, которую предсто-
яло создать. Кроме того, Ленин 
произвел полный идейный раз-
гром «экономизма» и, благодаря 
широкому распространению его 
труда «Что делать?», к моменту 
открытия второго съезда РСДРП 
большинство партийных работни-
ков воспринимали кличку «эконо-
мист» не иначе как оскорбление. 
Между тем, созданная Лениным 
на рубеже веков газета «Искра» 
уже стала главным выразителем 
революционных задач новой рево-
люционной эпохи и вела активную 
борьбу за создание единой рево-
люционной партии пролетариата.

17 (30) июля 1903 года открыл-
ся II съезд РСДРП, на который 
съехалось несколько десятков 
делегатов, представлявших 26 
организаций. Его главная задача, 
как позже скажет Ленин в своей 

работе «Шаг вперед, два шага 
назад», состояла в «создании 
действительной партии на тех 
принципиальных и организаци-
онных началах, которые были вы-
двинуты и разработаны «Искрой».

На съезде был поднят целый ряд 
принципиальных вопросов, реша-
лось будущее российского рабо-
чего движения, поэтому Ленин 
придавал ему огромное значение 
и все время его работы испытывал 
невероятное нервное напряже-
ние. Н.К. Крупская вспоминала: «С 
самого начала съезда нервы его 
были напряжены до крайности. 
Бельгийская работница, у которой 
мы поселились в Брюсселе (съезд 
начинал свою работу в столице 
Бельгии. – В.Г.), очень огорча-
лась, что Владимир Ильич не ест 
той чудесной редиски и голланд-
ского сыра, которые она подавала 
ему по утрам, а ему было и тогда 
уже не до еды. В Лондоне же он 
дошел до точки, совершенно пе-
рестал спать, волновался ужасно».

Обстановка на съезде была 
невероятно сложной, потому 
что он представлял собой аре-
ну ожесточенной борьбы верных 
искровцев во главе с Лениным 
против оппортунистов всех ма-
стей, которые оспаривали необ-
ходимость диктатуры пролетари-
ата в программе партии, а также 
выступали против положения о 
внесении социалистического со-
знания в рабочее движение марк-
систской партией нового типа.

В своих выступлениях на съезде 
Ленин последовательно защищал 
вышеупомянутое положение о 
диктатуре пролетариата, включе-
ние которого в программу партии 
можно считать большой победой 
сторонников Ленина, так как оно 
делало программу пролетарской 
партии истинно революционной. 
Кроме того, Ленин также обосно-
вывал важность аграрной части 
программы, убедительно доказы-
вая, что крестьянство может стать 
союзником пролетариата: «Нель-
зя сомневаться в том, что при 
известных условиях переход того 
или иного слоя трудящихся на сто-
рону пролетариата отнюдь не не-
возможен. Все дело в том, чтобы 
точно определить эти условия».

Главной задачей социалистов, 
как считал Ленин, было «указать 
крестьянам, где начинается ре-
волюционно-пролетарская зада-
ча крестьянского пролетариата». 
Владимир Ильич опровергал об-
винения в наивности, исходившие 
от оппонирующих ему делегатов, 
которые пытались доказать, что 
надежда Ленина на крестьян не 
имеет под собой никаких доказа-
тельств. Он также нанес сокруши-
тельный удар возражениям, что 
«крестьянство не удовлетворится 
нашей программой» и «пойдет 
дальше», заявив, что «мы не бо-
имся этого, для этого у нас есть 
наша социалистическая програм-
ма, и потому мы не боимся и пе-
редела земли». В реальности вся 
полемика Ленина и оппортунистов 
по крестьянскому вопросу бази-
ровалась на том, что последние 
просто не хотели революции, по-
этому и неприязненно относились 
к союзнику пролетариата в буду-
щей революции – крестьянству. 
Владимир Ильич же, напротив, 
страстно желал свержения ста-
рого строя и был абсолютно убе-
жден, что в этой борьбе рабочий 
класс в лице крестьянства обяза-
тельно обретет союзника. Аграр-
ная часть программы партии, 
разработанная Лениным, была 
принята в итоговом документе.

Ленинские принципы по наци-
ональному вопросу также были 
поддержаны съездом. Более под-
робно, Владимир Ильич осветил 

их в своем реферате, впослед-
ствии представленном в виде 
статьи «Национальный вопрос в 
нашей программе». В данной ра-
боте он обосновал необходимость 
признания «права на самоопре-
деление за всеми нациями, вхо-
дящими в состав государства», 
отметив, что «социал-демократия 
всегда будет бороться против 
всякой попытки путем насилия 
или какой бы то ни было неспра-
ведливости извне влиять на на-
циональное самоопределение». 
При обсуждении данного вопроса 
заявили о себе бундовцы и поль-
ские социал-демократы, которые 
попытались возразить Ленину. 
Время в очередной раз доказало 
правоту и дальновидность Вла-
димира Ильича, так как именно 
признание права наций на само-
определение вплоть до отделения 
позволило привлечь на сторону 
большевиков все угнетенные при 
царизме национальности и приоб-
щить их к общему делу строитель-
ства самого справедливого госу-
дарства на планете, основанного, 
прежде всего, на принципе про-
летарского интернационализма.

В конечном итоге съезд при-
нял программу «Искры», которая 
определяла как ближайшие зада-
чи пролетариата, которые нужно 
было выполнить в ходе буржуаз-
но-демократической революции 
(программа-минимум), так и его 
основные задачи (программа-мак-
симум): осуществление социали-
стической революции и установ-
ление диктатуры пролетариата.

Ленин и его сторонники также 
получили поддержку большинства 
по вопросу об организационных 
принципах построения партии. 
Так, например, присутствовав-
шие на съезде делегаты от Бунда 
доказывали, что их организация 
является единственным предста-
вителем европейского пролетари-
ата в России, поэтому ей должно 
быть предоставлено право войти в 
партию на федеративных началах. 
Владимир Ильич же постарался 
убедительно доказать, что партия 
нового типа должна базировать-
ся исключительно на принципах 
интернационализма, то есть ее 
нельзя строить по федеративному 
принципу, как предлагали бун-
довцы, потому что в данном слу-
чае это бы могло расколоть пар-
тию по национальному признаку.

Устав партии, за небольшим 
исключением, также был при-
нят ленинский, самое главное, 
что сторонникам Ильича уда-
лось отстоять принцип центра-
лизма в построении партии.

Мы осветили основные вопро-
сы, обсуждавшиеся на этом исто-
рическом съезде, а также реше-
ния, которые были приняты в ходе 
голосования, и сейчас хотелось 
бы перейти к самому главному: 
в чем же заключается принципи-
альное значение данного съезда 
для русского социал-демократи-
ческого движения XX века и для 
нас, коммунистов XXI столетия?

Безусловно, II съезд РСДРП 
можно считать поворотным мо-
ментом не только в российском, 
но и в мировом рабочем движе-
нии, поскольку на нем была со-
здана пролетарская партия нового 
типа, которая сыграла решающую 
роль в революционной борьбе 
русских рабочих против само-
державия и капиталистического 
строя, в борьбе самоотверженной, 
непримиримой и победоносной.

Много лет спустя Ленин в бро-
шюре «Социализм и война» точно 
определит значение утвержден-
ной на съезде программы партии: 
«За несколько лет до революции 
(1905 года. – В.Г.) социал-де-
мократия выступила с самой по-
следовательной и непримиримой 
программой. И борьба классов, 
выступление масс во время ре-
волюции 1905 года подтвердили 
эту программу». Так писал Вла-
димир Ильич в начале Импери-
алистической войны. Впереди 
будут Февраль и Октябрь 1917-
го года, приход большевиков к 
власти, революция в деревне в 
1918-м году, реализация мно-
гочисленных социалистических 
преобразований во всех областях 
жизни страны. Все это больше-
вики-ленинцы осуществляли, 
опираясь на ту самую програм-
му, принятую на II съезде РСДРП.

С утверждением в стране дикта-
туры пролетариата эту программу 
можно было считать выполненной. 
Наступила новая эпоха, в связи с 
чем в 1919 году была принята вто-
рая программа партии, в которой 
была сформулирована новая зада-
ча большевиков – строительство 
социалистического общества.

Большевизм же как течение по-
литической мысли и политическая 
партия продолжил существовать. 
В 20–30-е годы большевики осу-
ществят невиданную по масшта-
бам модернизацию страны, в 1945 
году приведут наш народ к победе 
в Великой Отечественной войне, 
затем организуют восстановление 
народного хозяйства страны и обе-
спечат его дальнейшее развитие.

Вне всякого сомнения, нашего 
внимания заслуживает та про-
грамма, которая была боевым 
руководящим документом боль-
шевистской партии в период 
нескольких революций, в ходе 
которых им удалось на деле под-
твердить правильность ее поло-
жений и доказать возможность ее 
воплощения в жизнь. Также нам с 
вами следует подробно анализи-
ровать идеи и принципы больше-
визма, чью годовщину мы сегодня 
отмечаем, потому что только так, 
вооружившись теорией, прове-
ренной на практике, и опытом 
наших великих предшественни-
ков, мы сможем прийти к оконча-
тельному установлению в нашей 
стране социалистического строя.

Вадим ГРЕБЕННИКОВ,  
член Красногорского 
отделения КПРФ МО.
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Тротуарам 
на ул. Институтская быть!

Ранее мы писали, что к пер-
вому секретарю Краснопере-
копского районного отделения 
КПРФ Алесе Колобковой об-
ратились ярославцы с прось-
бой о помощи в установке 
пешеходных ограждений/
тротуаров на автомобильной 
дороге улицы Институтской.

После обращения Алеси Эльда-
ровны в прокуратуру Ярославской 
области была проведена проверка 
совместно с УГИБДД УМВД Рос-
сии по Ярославской области. В 

итоге, были выявлены нарушения.
- В нарушение требований за-

конодательства о безопасности 
дорожного движения на участке от 
дома 11 до дома 13 (дорога по ул. 
Институтская) отсутствуют тротуа-
ры, в связи с чем гражданам прихо-
дится осуществлять движение по 
проезжей части, что влечет угрозу 
их жизни и здоровью, — говорит-
ся в ответе надзорного органа.

Кроме того, на указанном 
участке дороги отсутствует гори-
зонтальная дорожная разметка.

По результатам проверки про-
куратура района направила в 
Красноперекопский районный 
суд г. Ярославля исковое заяв-
ление о возложении на мэрию г. 
Ярославля обязанности устранить 
нарушения при содержании ука-
занной автомобильной дороги. 
После вынесения решения суда 
дело пойдет намного быстрее.

Но А. Колобкова уверена, что 
тротуарам быть! Коммунист 
держит вопрос на контроле.

Наш корр.

Бедность не порок, а… статистика
В России социальные вопросы 

недаром сейчас называют приори-
тетными практически все — от гла-
вы государства до депутатов и чи-
новников самого разного уровня. 
Но при этом методы борьбы с бед-
ностью предлагаются не всегда по-
нятные всем, хотя государство на 
словах хочет свести число бедных 
людей к минимуму, точнее умень-
шить его в два раза в соотношении 
к показателям 2017 года. Если об-
ратиться к официальной статисти-
ке, то борьба эта идёт успешно и 
первые результаты уже достигну-
ты. А на горизонте — новые пла-
ны и цели на ближайшее будущее.

Пока же, согласно отчёту Росста-
та, на конец весны 2023 года уро-
вень бедности снизился и составил 
уже всего 10,5%. В 2017 году этот 
уровень равнялся 12,9%. То есть, до 
достижения поставленных целей ещё 
очень далеко. Но и сроки обозначены 
началом 2024 года. К этому времени 
уровень бедности не должен превы-
шать 6,45%. Для обычных людей ме-
тоды борьбы с бедностью лежат на 
поверхности — это увеличение зар-
плат и пенсий. А вот чиновники нашли 
другой путь, разумеется, более удоб-
ный для себя любимых, — изменить 
само понятие бедности и сократить 
до минимума число пенсионеров.

Но для начала напомним, кто же 
в России считается сейчас бедным. 

Граница бедности в нашей стра-
не определена весьма конкретно и 
связана с прожиточным минимумом 
(ПМ). Однако лишь косвенно. Она не 
равняется этому показателю, а ука-
зывается как более низкая. То есть 
граница установлена даже ниже ПМ, 
хотя раньше бедными считались все, 
кто получает хотя бы на рубль мень-
ше этой суммы. Но минтруд полага-
ет, что понятие границы бедности 
необходимо для расчётов и всяческих 
исследований. На деле же это боль-
ше смахивает на попытки подтянуть 
цифры под более удобный график. 
Что ж, всё это вполне в духе нашего 
чиновничества, которому всегда не-
обходимо чем-то манипулировать, 
придумывать какие-то новые поня-
тия. Так и в случае с ПМ: не хватало 
нашим чинушам имевшегося опреде-
ления прожиточного минимума. Ведь 
у них это уже в крови — всё услож-
нить и сделать менее прозрачным.

Но действия по поговорке жули-
ка-напёрсточника — «кручу, верчу, за-
путать хочу» — отнюдь не единствен-
ный метод, взятый на вооружение 
властью для определения уровня бед-
ности. Ещё один «путь», который ис-
пользуют чиновники, — уменьшение 
числа пенсионеров. Ведь это именно 
они, судя по всему, портят всю стати-
стическую картину! Не случайно даже 
сам Социальный фонд России не 
скрывает, что людей на пенсии долж-

но быть меньше. Ведь если их мень-
ше, то и число бедных автоматически 
уменьшается! Поэтому и пенсионная 
реформа идёт на пользу статистике. 
Жаль только, что не на пользу людям.

В текущем году для активизации 
борьбы с бедностью планируется вы-
плачивать больше пособий, вводить 
компенсации и льготы. Эта мера, 
как считают статистики, позволит 
уменьшить бедность в стране ещё на 
пару процентов. Также планируется 
повышать МРОТ, что положительно 
скажется на ряде граждан. Утвержде-
на и ежегодная индексация пенсий.

Но не стоит обманывать себя: всего 
этого на самом деле мало! Почему не 
предпринять действий, например, по 
выводу зарплат граждан из так назы-
ваемого чёрного сектора. Или ниве-
лировать налог на низкие зарплаты. 
Есть и другие варианты, которые при-
ветствовались бы населением страны.

Но, увы, нашим чиновникам выгод-
нее повышать уровень ПМ, к которо-
му теперь уровень бедности не при-
вязан. Зато к таким действиям легко 
можно «привязать» любую удобную 
для власти статистику, что означает 
одно: сомневаться в очередной бра-
вурной отчётности Росстата на пред-
мет бедности в России не придётся.

Николай ЕВСТАФЬЕВ.

Государство должно взять ответственность за «транспортный цех»

Реализации государственной 
политики в области транспорта 
и транспортной инфраструк-
туры был посвящён «прави-
тельственный час» с участием 
министра транспорта Виталия 
Савельева, состоявшийся 26 
июля в Государственной Думе. 
Несмотря на федеральный 
масштаб повестки, целый ряд 
вопросов касался проблем, ак-
туальных для регионов. В том 
числе и для Ярославской обла-
сти. Подавляющее большин-
ство из них давно требуют ре-
шения. Тему подробно осветили 
депутаты от КПРФ, активно вы-
ступавшие в ходе мероприятия.

Доклад министра был предска-
зуемо построен не на проблем-
ной составляющей, а на демон-
страции успехов и достижений. 
В частности, депутатам доложи-
ли, что по итогам прошлого года 
Минтранс исполнил бюджет в 
рекордном объёме 2 триллиона 
58 миллиардов рублей. Эта циф-
ра в шесть раз больше бюджета 
пятнадцатилетней давности. Зна-
чительно возросло финансиро-
вание дорожной отрасли. Если в 
2018 году совокупный объём до-
рожных фондов оценивался в 1,6 
триллиона рублей, то к 2022 году 
он увеличился до 3,2 триллиона.

Объём перевозок пассажиров 
наземным городским транспор-
том в 2022 году вырос почти 
на 10 миллиардов пассажиров 
– плюс 3% по сравнению с пре-
дыдущим периодом. Перевозки 
по железной дороге увеличились 
на 8% и достигли 1 миллиарда 
142 миллионов пассажиров. При 
этом, общая эксплуатационная 
длина «стальных магистралей» 
на конец 2022 года составила 

порядка 88 тысяч километров. 
Кроме того, в России зарегистри-
ровано 1301 воздушное судно, 
в том числе 1166 пассажирских. 
17 отечественных авиакомпа-
ний летают в 24 иностранных го-
сударства, а 65 зарубежных 
перевозчиков из 29 стран (52 
пассажирских и 13 грузовых), осу-
ществляют перелеты в наши аэропорты.

Разумеется, это далеко не все 
цифры. Их в докладе было очень 
много. При желании, с полной 
версией можно ознакомиться на 
сайте Государственной Думы. Од-
нако цифры – цифрами, но есть 
реальная жизнь. Которая гораз-
до сложнее, чем можно было бы 
представить после изучения ми-
нистерского отчёта со старатель-
но подобранной статистикой. Тем 
более, что существуют и другие 
данные. И они далеко не такие 
оптимистичные. Альтернативную 
статистику привёл депутат фрак-
ции КПРФ, первый заместитель 
председателя Комитета Государ-
ственной Думы по экономиче-
ской политике Николай Арефьев.

Он отметил, что по сравнению 
с 1990 годом перевозка грузов 
железнодорожным транспортом к 
настоящему времени сократилась 
почти в два раза, пассажирские 
перевозки – втрое, перевозки 
воздушным и морским транспор-
том упали в четыре раза, а вну-
тренним водным – сразу в пять. 
И только по линии автотранспорта 
(самого дорогого) было зафикси-
ровано двукратное повышение. 
Что вместе с внедрением системы 
«Платон» привело к росту рознич-
ных цен на внутреннем рынке.

— Поскольку мы сегодня рас-
сматриваем вопрос о реализа-
ции государственной политики 
в области транспорта, то я буду 
говорить о политике министер-
ства. И прошлой, и будущей. 
Самый первый вопрос: будет 
ли министерство отвечать за 
региональный и муниципаль-
ный транспорт? Если уж менять 
политику, то надо, чтобы ми-
нистерство отвечало не толь-
ко за федеральные объекты. 
Транспорт, особенно муници-
пальный, сегодня брошен на 
произвол судьбы. Денег там 
нет, дороги разбиты, автобусы 
не ходят, такси не вызовешь, 
скорая помощь не приходит. 
Почему? Потому что нет денег 
в муниципалитетах. Так дальше 

продолжаться не может. Поэто-
му этот вопрос надо решать и со 
стороны Министерства финан-
сов, и со стороны Министер-
ства транспорта. Екатерина II 
однажды сказала: «Управлять 
— значит предвидеть». Даром 
предвидения все эти 30 лет 
наше Правительство, к сожа-
лению, не обладало. Министер-
ство транспорта всю жизнь шло 
в фарватере бизнеса, который 
был заражен импортом, и вся 
политика направлялась на то, 
чтобы удовлетворить импорт-
ными товарами наш бизнес, а 
свое забросить. И забросили. 
24 февраля 2022 года мы в пол-
ной мере ощутили, насколько 
ошибочна была эта политика, 
когда транспорта чужого не ста-
ло, запчастей к нему тоже не 
стало, а наши производители, 
к сожалению, уже все обанкро-
тились. И теперь надо всё с нуля 
поднимать. Вот это — вторая 
вещь, которую нужно. Ориента-
ция должна быть исключительно 
на производство собственных 
транспортных средств! – под-
черкнул Николай Васильевич.

С приведёнными доводами 
трудно не согласиться. Перво-
степенное внимание государства 
сегодня действительно сосредо-
точено на федеральных объектах. 
Хотя этот фронт работ совсем 
небольшой. Скажем, доля авто-
мобильных дорог федерального 
значения сегодня менее 5% от 
общей протяжённости всех трасс: 
64,5 тысячи километров. В то 
время, как региональных – свы-
ше 500 тысяч, а  местных – бо-
лее 1 миллиона километров. Да 
и норматив содержания у «фе-
дералов» – в разы больше. По-
этому первые поддерживаются 
в приемлемом состоянии, в то 
время, как вторые и третьи содер-
жатся по остаточному принципу.

До последнего времени крайне 
незначительной была помощь и в 
приобретении транспорта. Так, в 
2022 году по линии Минтранса в 
11 городских агломераций за счет 
средств федерального бюджета 
поставили всего 398 единиц под-
вижного состава. Для сравнения: в 
одном только Ярославле в настоя-
щее время работает порядка 550-
600 автобусов. Особенно труд-
ная ситуация сложилась в сфере 
городского электротранспорта. 
Николай Арефьев рассказал о 

жалобах жителей Костромы, где 
по решению властей было отме-
нено троллейбусное движение. 
Напомним, что ещё несколько 
лет назад аналогичная история 
произошла и в соседней Твери.

Депутаты от КПРФ неоднократ-
но говорили, что муниципальным 
электротранспортным предприя-
тия нужна помощь. Как правило, 
ими толком не занимались дол-
гие годы и даже десятилетия. В 
результате подвижной состав и 
транспортная инфраструктура по-
степенно приходили в негодность, 
порой достигая 100% износа. Сто-
ит ли удивляться, что они начали 
проигрывать шустрым частникам. 
При этом, троллейбус и трамвай 
являются куда более экологичным 
видом пассажирского транспорта, 
а срок службы у них значительно 
выше, чем у автобусов. Всё это ак-
туально и для Ярославля, где пока 
сохраняются оба вида электри-
ческого транспорта. Но трамвай 
уже отдан в сомнительную кон-
цессию, а троллейбусных марш-
рутов становится всё меньше.

Каково же было удивление, 
когда в ходе «правительственно-
го часа» спикер Государственной 
Думы и один из видных «едино-
россов» Вячеслав Володин начал 
рассуждать о том, что предпри-
ятия электротранспорта нужно, 
как минимум, перевести на ре-
гиональный уровень, и при этом 
оказывать им всестороннюю под-
держку за счёт федеральных про-
грамм через выделение допол-
нительных финансовых средств. 
Чтобы на системной основе 
заменять устаревший подвиж-
ной состав. То есть, практически 
слово в слово повторил то, о чём 
уже не раз говорили коммунисты!

Потребовались всего пара де-
сятков лет, чтобы до представи-
телей «партии власти», наконец, 
дошли простые истины. Прав-
да, до самых последних. А если 
бы они в своё время послушали 
коммунистов – глядишь, многих 
проблем можно было би избе-
жать. Не поздно сделать это и 
сейчас. К примеру, председатель 
Комитета Государственной Думы 
по аграрным вопросам, депутат 
фракции КПРФ Владимир Кашин 
отметил перегибы в финансиро-
вании и острый дефицит транс-
портной инфраструктуры на селе.

— Многострадальное кре-
стьянство обездолено транс-

портной инфраструктурой. Это 
и дороги, и тротуары, и осве-
щение, и малая авиация. Из 
тех огромных средств, кото-
рые были озвучены в докладе, 
на комплексную программу 
сельских территорий выде-
ляется всего около 10 милли-
ардов рублей. 38 миллионов 
человек проживает на селе. 
Давайте сделаем соответству-
ющую программу, чтобы се-
ляне тоже радовались. Они же 
не изгои! При огромных тра-
тах на федеральные трассы, 
давайте позаботимся о соб-
ственных кормильцах! – вы-
ступил Владимир Иванович.

И вновь всё сказанное акту-
ально для Ярославской области. 
Если ещё несколько лет назад по 
программе комплексного разви-
тия сельских территорий в реги-
оне делали хотя бы по одной-две 
дороги к сельхозпредприятиям, 
то сейчас она фактически забук-
совала. В свою очередь, депу-
тат-коммунист Ольга Алимова 
предостерегла от необдуманных 
шагов в отношении использо-
вания железнодорожных путей.

— В Думе рассматривается 
законопроект, в котором Пра-
вительство Российской Феде-
рации выходит с инициативой 
введения процедуры перевода 
железнодорожных путей общего 
пользования в железнодорож-
ные пути необщего пользова-
ния. И если первые законода-
тельно защищены от корыстных 
действий, если таковые возник-
нут, то вторые вообще никак не 
регулируются. Такие пути можно 
закрыть, разобрать, продать 
рельсы или взимать плату за 
проезд. Всё это выглядит как 
попытка создать возможность 
для приватизации путей. Не 
приведет ли это к ослаблению 
безопасности государства? – 
спросила Ольга Николаевна.

Министр транспорта заверил, 
что никаких решений о прива-
тизации в рамках этого вопроса 
приниматься не может. А также 
признал важность поднятых ком-
мунистами проблем (особенно в 
части государственной транспорт-
ной политики), пообещал обсу-
дить все предложения и вернуть-
ся к ним в ходе работы фракций.

А. ФЕДОРОВ.

Николай Арефьев
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Èþëüñêèå ñîáûòèÿ 1918 ã. â ßðîñëàâëå,
ðàçâåí÷àíèå èñòîðè÷åñêîãî çàáëóæäåíèÿ

(Ê 105-ëåòèþ ñî äíÿ ïîäàâëåíèÿ áåëîãâàðäåéñêîãî ìÿòåæà)

Ïðîäîëæåíèå
íà ñòð. 8.

Â Ìîñêâå íàêîíåö-òî ñòàëè
îñîçíàâàòü ñåðüåçíîñòü ïðîèñõî-
äÿùèõ â ßðîñëàâëå ñîáûòèé. Ëå-
íèí ðàññìàòðèâàë ÿðîñëàâñêèé
ìÿòåæ êàê ðåçóëüòàò äåÿòåëüíî-
ñòè âíåøíèõ âðàãîâ ðåâîëþöèè.
"Ëåòî 1918 ãîäà, - ãîâîðèë îí, -
ñîâïàëî ñ ãðîìàäíûì çàãîâîðîì
â ßðîñëàâëå, êîòîðûé áûë, êàê
òåïåðü äîêàçàíî è ïðèçíàíî ó÷à-
ñòíèêàìè, âûçâàí ôðàíöóçñêèì
ïîñëîì Íóëàíñîì. ...ïîÿâèëîñü
ÿðîñëàâñêîå âîññòàíèå, è ìû âè-
äèì âëèÿíèå àíãëî-ôðàíöó-
çîâ...". (Ëåíèí Â.È. Ïîëí. ñîáð.
ñî÷. Ò. 39, Ñ. 30-31). Òàêæå îí
ñâÿçûâàë ÿðîñëàâñêèé ìÿòåæ ñ
ìîñêîâñêèì ëåâîýñåðîâñêèì ìÿ-
òåæîì. (Ëåíèí Â.È. Ïîëí. ñîáð.
ñî÷. Ò. 23, Ñ. 158.). Íà çàñåäà-
íèè áîëüøåâèñòñêîé ôðàêöèè V
Cúåçäà Ñîâåòîâ Ïðåäñåäàòåëü
ÂÖÈÊ  ÐÑÔÑÐ ß. Ñâåðäëîâ ñäå-
ëàë âíåî÷åðåäíîå Çàÿâëåíèå î
ìÿòåæå â ßðîñëàâëå. Òîãäà æå
îí àäðåñîâàë ÿðîñëàâñêèì êîì-
ìóíèñòàì ñïëîòèòüñÿ äëÿ ñêîðåé-
øåé ëèêâèäàöèè ìÿòåæà. Äåëå-
ãàòàì V Âñåðîññèéñêîãî Cúåçäà
Ñîâåòîâ îò ßðîñëàâñêîé ãóáåð-
íèè áûëî ïðåäëîæåíî íåìåäëåí-
íî âîçâðàùàòüñÿ äî-
ìîé äëÿ îðãàíèçàöèè
ïîäàâëåíèÿ áåëîãâàð-
äåéñêîãî âîññòàíèÿ,
äåéñòâîâàòü ïî îáñòà-
íîâêå, íî ðåøèòåëü-
íî, à ãëàâíîå - âî ÷òî
áû òî íè ñòàëî óäåð-
æàòü æåëåçíîäîðîæ-
íûé ìîñò ÷åðåç Âîë-
ãó. Äåëåãàòû Ñúåçäà
Ï. Áóäêèí, Ê. Áàáè÷,
Î. Ðîçàíîâà è äðó-
ãèå òîò÷àñ âûåõàëè â
ßðîñëàâëü. Ãëàâíîêî-
ìàíäóþùèì ßðîñëàâ-
ñêîãî ôðîíòà áûë
íàçíà÷åí À. Ãåêêåð,
àðõàíãåëüñêèé îêðóæ-
íîé âîåííûé êîìèñ-
ñàð, êîìàíäóþùèé
Âîëîãîäñêèì òûëî-
âûì ðàéîíîì. Â ñî-
îòâåòñòâèè ñ ïðèêàçîì
À. È. Ãåêêåð âçÿë â
ñâîè ðóêè îáùåå ðó-
êîâîäñòâî âîåííûìè
äåéñòâèÿìè ïî ðàçãðî-
ìó ÿðîñëàâñêîãî ìÿòå-
æà áåëîãâàðäåéöåâ. 13
èþëÿ êîìàíäóþùèì
âîéñêàìè Þæíîãî
ðàéîíà ßðîñëàâñêîãî
ôðîíòà áûë íàçíà÷åí
Þ. Ãóçàðñêèé. Íà 3-4 äåíü ìÿ-
òåæà çàùèòíèêè Ñîâåòñêîé âëà-
ñòè â ßðîñëàâëå ïîëó÷èëè ïîä-
äåðæêó èç áëèçëåæàùèõ ãîðî-
äîâ. Â ãîðîä ñòàëè ïðèáûâàòü
îòðÿäû êðàñíîãâàðäåéöåâ èç Òó-
òàåâà, Ðîñòîâà Âåëè-
êîãî, Êèíåøìû, Âî-
ëîãäû. Â ïîäàâëåíèè
ìÿòåæà ó÷àñòâîâàëè 6-
é Òóêóìñêèé Ëàòûøñ-
êèé ñòðåëêîâûé ïîëê
ïîä êîìàíäîâàíèåì
Âàöåòèñà È., 1-é
Òâåðñêîé ïîëê Êðàñ-
íîé àðìèè, 1-é Êîñò-
ðîìñêîé Ñîâåòñêèé
ïîëê, ßðîñëàâñêàÿ
ðîòà Èíòåðíàöèîíàëè-
ñòîâ, Áàòàëüîí 1-ãî
Âàðøàâñêîãî ïîëêà,
1-é ßðîñëàâñêèé Ñî-

âåòñêèé ïîëê è äð.
Â Êèíåøìå áûëà
îáúÿâëåíà ìîáèëè-
çàöèÿ êîììóíèñòîâ,
êîòîðûå, â ÷èñëå 91
÷åëîâåêà, áûëè âî-
îðóæåíû è ïåðåâå-
äåíû íà êàçàðìåí-
íîå ïîëîæåíèå. Ïî-
äîáíûå ìåðû ïðåä-
ïðèíèìàëèñü òàêæå
â Êîñòðîìå, Èâàíî-
âî-Âîçíåñåíñêå.
ßðîñëàâëü, ïî ñóòè,
îêàçàëñÿ â "òèñêàõ
áëîêàäû". Â êîíöå
äíÿ 12 èþëÿ êîìàí-
äèð êðàñíûõ îòðÿ-
äîâ À. Ãåêêåð òåëåãðàôèðóåò â
Ìîñêâó Òðîöêîìó: "Íàøè ÷àñòè
çàíÿëè ïîçèöèè îêîëî äåðåâíè
Ôèëèíî. Ñâÿçü ìåæäó îòðÿäàìè
íàëàæèâàåòñÿ. Ñèëû ïðîòèâíèêà
ìàëî÷èñëåííû, íî õîðîøî âîî-
ðóæåíû, èìè çàíèìàþòñÿ çäàíèÿ,
ñëóæàùèå èì íàäåæíûì ïðèêðû-
òèåì. Ïðè ïðèáëèæåíèè ñîâåòñ-
êèõ ÷àñòåé êðåñòüÿíå áðîñàþò
îðóæèå è óõîäÿò â äåðåâíè. Áå-
ëîãâàðäåéöû íàñèëüñòâåííî ìî-
áèëèçóþò ìåñòíûõ æèòåëåé. Íà-

ñòðîåíèå ïðîòèâíèêà
âÿëîå, àêòèâíûõ äåé-
ñòâèé ñ åãî ñòîðîíû íå
ïðåäïðèíèìàåòñÿ. Íà-
ñòðîåíèå íàøèõ ÷àñòåé
áîäðîå".

18 èþëÿ 1918 ãîäà
â ãîðîäñêîé óïðàâå ã.
ßðîñëàâëÿ ïðîõîäèò
ïîñëåäíåå çà âðåìÿ ìÿ-
òåæà çàñåäàíèå. Íåêî-
òîðûå ÷ëåíû óïðàâû
ïðåäëàãàþò ïîéòè â
øòàá âîññòàíèÿ è òðå-
áîâàòü îò À. Ïåðõóðî-
âà íåìåäëåííîé ñäà÷è
ãîðîäà êðàñíûì. Îäíà-
êî Á.Äþøåí, íàçíà-
÷åííûé åùå Âðåìåí-
íûì ïðàâèòåëüñòâîì
êîìèññàðîì ßðîñëàâ-
ñêîé îáëàñòè, áûë
ðåçêî ïðîòèâ ýòîãî è
òðåáîâàë ïðîäîëæåíèÿ
áîðüáû. Ñòîèò îòìå-
òèòü, ÷òî Á. Äþøåí
ïðîøåë ïóòü îò ñîöè-
àë-äåìîêðàòà äî ÿðî-
ãî ñòîðîííèêà Âðåìåí-
íîãî ïðàâèòåëüñòâà è
ó÷àñòíèêà áåëîãî àí-
òèáîëüøåâèñòñêîãî
äâèæåíèÿ. Îêàçàâøèñü
â ýìèãðàöèè, îí âñòàë

íà ñòîðîíó ïîääåðæêè Ñîâåòñ-
êîãî ãîñóäàðñòâà è ñâÿçàë ñâîþ
ñëóæáó ñ ÍÊÂÄ-ÌÃÁ ÑÑÑÐ. Ó÷è-
òûâàÿ äàëüíåéøóþ ñóäüáó Á. Äþ-
øåíà, ìîæíî ïðåäïîëîæèòü, ÷òî
òîãäà ó íåãî íà÷àëèñü êîíòàêòû

ñ ñîâåòñêîé ðàçâåäêîé.
ßðîñëàâñêèé èñòîðèê
À. Âàñèëü÷åíêî îòìå-
÷àåò: "Âïðî÷åì, ýòîò
ôàêò íå áûë ÷åì-òî
íåîæèäàííûì. Òàêîé
ïóòü äëÿ ñåáÿ èçáðàëè
ìíîãèå ýìèãðàíòû ñ áî-
ëåå ãðîìêèìè è èçâå-
ñòíûìè ôàìèëèÿìè".

À. Ïåðõóðîâ âûçû-
âàåò ê ñåáå êîìàíäèðà
Çàâîëæñêîãî ôðîíòà
ïîëêîâíèêà Ï. Çàëóíè-
öèíà è îòêðîâåííî ãî-
âîðèò: "...Ìû îêðóæå-

íû - ïîëîæåíèå áåç-
âûõîäíîå. Ìíîãèå
èç âîññòàâøèõ ïàëè
äóõîì è ñòàðàþòñÿ
óëèçíóòü â ñåëà è
òàì óêðûòüñÿ îò ìå-
ñòè áîëüøåâèêîâ.
Àðìèÿ íà÷èíàåò èñ-
ïûòûâàòü íåäîñòàòîê
â åäå, ò.ê. ïðèïàñû
íà èñõîäå. Áîè, ïðî-
äîëæàþùèåñÿ êàæ-
äûé äåíü, ñòàëè â
òÿãîñòü íàñåëåíèþ.
Ñâåòà íåò, âîäû íåò.
Çà âåäðîì âîäû ïðè-
õîäèòñÿ áåæàòü ê
Âîëãå èëè ê Êîòî-

ðîñëè, ðèñêóÿ æèçíüþ, ò.ê. áîëü-
øåâèêè îáñòðåëèâàþò ýòè ìåñ-
òà. Êðîìå òîãî, âîäà â ðåêå çà-
ðàæåíà òðóïàìè. Ðåêà ñëóæèò îá-
ùèì êëàäáèùåì äëÿ íàñ è äëÿ
áîëüøåâèêîâ. Êðîìå òîãî, îòêó-
äà-òî èç âåðõîâüåâ Âîëãè ïëû-
âóò ðàçëîæèâøèåñÿ òðóïû. Ãäå
è ÷òî äåëàåòñÿ - íå-
èçâåñòíî. Ñ êàæäûì
äíåì áîëüøåâèêè
ïîäâîçÿò âñå íîâûå
è íîâûå ñèëû...".
Ýòó îöåíêó ñëîæèâ-
øåéñÿ ñèòóàöèè â
ßðîñëàâëå â ñâîèõ
âîñïîìèíàíèÿõ ïîä-
òâåðæäàåò è ãåíåðàë
Ê. Ãîïïåð. "Óæå ñ ñà-
ìîãî íà÷àëà ýòîãî ïå-
ðèîäà áîÿ ÿ âèäåë
áåñïîëåçíîñòü òàêîé
îáîðîíû, åñëè íå
áóäóò ïðèíÿòû äðóãèå ìåðû.
Ñíîñÿñü ïî òåëåôîíó ñ ïîëêîâ-
íèêîì Ïåðõóðîâûì, ÿ íàñòàèâàë,
÷òîáû âåñü îòðÿä áûë ïåðåáðî-
øåí â Òâåðèöó, è, îñâîáîäèâ
ïóòü íà Äàíèëîâ, îòõîäèë â ýòîì
íàïðàâëåíèè, ñ öåëüþ ñîåäèíèòü-
ñÿ ñ ôðàíöóçñêèì äåñàíòîì, äâè-
ãàþùèìñÿ èç Àðõàíãåëüñêà...
Ìîé îòðÿä òàÿë ïðÿìî-òàêè ïî
÷àñàì, ìíîãî âûáûâàëî ðàíåíû-
ìè; ìíîãèå îñòàâëÿëè ñâîè ìåñ-
òà ñàìîâîëüíî, âèäÿ áåçíàäåæ-
íîñòü ïîëîæåíèÿ è ÷óâñòâóÿ
ñòðàøíóþ óñòàëîñòü. (Âîññòàíèå
â ãîðîäå ßðîñëàâëå â 1918 ãîäó.
Ï.Ô.Çëóíèöí https://yarreg.ru/
articles/sk_news_11_29039_/).

15 èþëÿ 1918 ãîäà, íà äåñÿ-
òûé äåíü ÿðîñëàâñêîãî âîññòà-
íèÿ, â øòàáå ìÿòåæíèêîâ ïðîõî-
äèëî î÷åðåäíîå çàñåäàíèå âî-
åííîãî ñîâåòà ïîä ïðåäñåäàòåëü-
ñòâîì À. Ïåðõóðîâà. Êàê êîìàí-
äóþùèé àðìèåé, îí, îáðèñîâàâ
îáñòàíîâêó íà ôðîíòå, çàÿâèë î
íåîáõîäèìîñòè ìå-
íÿòü ñòðàòåãèþ
áîðüáû ñ áîëüøå-
âèêàìè. Îí ïðåäëî-
æèë, âçÿâ çà îñíî-
âó ïðåäëîæåíèå ãå-
íåðàëà Ê. Ãîïïåðà,
ñíÿòü ñî âñåõ ó÷àñ-
òêîâ ôðîíòà ëþäåé,
ïåðåïðàâèòüñÿ ÷å-
ðåç Âîëãó è, ïðî-
ðâàâ îáîðîíó êðàñ-
íûõ, èäòè â Àðõàí-
ãåëüñê íà ñîåäèíå-
íèå ñ àíãëî-ôðàí-
öóçñêèì äåñàíòîì.

Ïîñëå À. Ïåð-
õóðîâà âûñòóïèë
ãåíåðàë Ï. Êàðïîâ,
ïðåäëîæèâ çàùè-

ùàòüñÿ äî ïîñëåäíåãî â ßðîñ-
ëàâëå. Òîò áûë óâåðåí, ÷òî â
áëèæàéøåå âðåìÿ âñëåä çà
ßðîñëàâëåì ïîäíèìåòñÿ âñå Ïî-
âîëæüå. È òîãäà ñîâìåñòíî ìîæ-
íî áóäåò äâèíóòüñÿ íà Ìîñêâó,
íî äëÿ ýòîãî íåîáõîäèìî ñôîð-
ìèðîâàòü åùå 4 ïîëêà ïåõîòû èç
æèòåëåé ãîðîäà. Îí îáðàòèë
âíèìàíèå íà òî, ÷òî ãëàâíóþ
ðîëü â âîññòàíèè ñûãðàëè ïðè-
åçæèå îôèöåðû, à íå ÿðîñëàâ-
öû, êîòîðûå äî ñèõ  ïîð îòñè-
æèâàþòñÿ ïî äîìàì. Áîëüøèí-
ñòâî ïðèñóòñòâóþùèõ áûëî íà
ñòîðîíå ãåíåðàëà Êàðïîâà. Íà
çàñåäàíèè øòàáà áûëî ïðèíÿòî
ïðåäëîæåíèå: À. Ïåðõóðîâó
ñäàòü êîìàíäîâàíèå àðìèåé ãå-
íåðàëó Ï. Êàðïîâó, à ñàìîìó
âîéòè â ñîñòàâ ßðîñëàâñêîãî
ïðàâèòåëüñòâà, ñôîðìèðîâàííî-
ãî èç ïðåäñòàâèòåëåé ìåñòíîé
îáùåñòâåííîñòè è ïðîôåññóðû
Äåìèäîâñêîãî ëèöåÿ. À. Ïåðõó-
ðîâ îòâåðã ýòî ïðåäëîæåíèå. Â

íî÷ü ñ 15-ãî íà 16-å
èþëÿ ãåíåðàë-ëåéòåíàíò
Ï.  Êàðïîâ ïðèíÿë êî-
ìàíäîâàíèå âñåé àðìè-
åé ìÿòåæíèêîâ. Â ñâîþ
î ÷ å ð å ä ü
À. Ïåðõóðîâ ñ îòðÿäîì
äîáðîâîëüöåâ (50 ÷åë.)
17 èþëÿ ïðîðâàëñÿ
ìèìî êðàñíûõ çàñòàâ íà
ïàðîõîäå è ñêðûëñÿ èç
ãîðîäà, ïðèáûâ íà Òîë-
ãó. Îí ïðåäïðèíÿë óñè-
ëèÿ âîçîáíîâèòü âîåí-
íûå äåéñòâèÿ â Çàâîë-

æüå, â òûëó êðàñíûõ âîéñê. Îä-
íàêî äàííûå ðàçâåäêè çà ñèëà-
ìè çàùèòíèêîâ Ñîâåòñêîé âëàñ-
òè óáåäèëè ïîëêîâíèêà, ÷òî ñòîë-
êíîâåíèå ñ íèìè ïðèâåäåò ê ãè-
áåëè îòðÿäà è åãî ñàìîãî. Îí
ïðèíèìàåò ðåøåíèå ïðîáèâàòü-
ñÿ íà âîñòîê, íà ñîåäèíåíèå ñ
áåëî÷åõàìè. Ñïóñòÿ ïîëòîðà ìå-
ñÿöà À. Ïåðõóðîâó óäàëîñü äîá-
ðàòüñÿ äî Êàçàíè.  Òàì îí âîç-
ãëàâèë îòäåëüíóþ Êàçàíñêóþ
áðèãàäó è ó÷àñòâîâàë â áîÿõ ïîä
Áóãóëüìîé è Íóðëàòîì. 17 èþíÿ
1919 ãîäà àäìèðàë À.Êîë÷àê
ïîäïèñàë ïðèêàç î ïðîèçâîäñòâå
À. Ïåðõóðîâà â ãåíåðàë-ìàéîðû
ñ ïðèáàâëåíèåì ê ôàìèëèè "ïî-
÷¸òíîãî" ïðîçâèùà "ßðîñëàâñ-
êèé" - çà ðóêîâîäñòâî ßðîñëàâñ-
êèì âîññòàíèåì. Ýòîò æåñò ñî
ñòîðîíû À. Êîë÷àêà íå ñëó÷àåí.
Îí ÷åòêî ñâèäåòåëüñòâîâàë îá
èäåîëîãè÷åñêîì åãî ðîäñòâå ñ
áûâøèì öàðñêèì ïîëêîâíèêîì:
îáà ïàòîëîãè÷åñêè íåíàâèäåëè

áîëüøåâèêîâ. Ðàäè ñâåðæåíèÿ
Ñîâåòñêîé âëàñòè À. Ïåðõóðîâ,
îðãàíèçîâàâ áåëîãâàðäåéñêèé
ìÿòåæ â ßðîñëàâëå, ôàêòè÷åñêè
æèòåëåé ïîäâåðã "êðîâàâîé
áàíå", à èíôðàñòðóêòóðó  ãîðî-
äà - ïîëíîìó óíè÷òîæåíèþ. À.
Êîë÷àê â ïèñüìàõ ñóïðóãå ãîâî-
ðèë î êðàéíåé íåîáõîäèìîñòè
ïðèìåíåíèÿ æåñòî÷àéøèõ ìåð â
îòíîøåíèè áîëüøåâèêîâ. "Èäåò
ñàìàÿ ñâèðåïàÿ è æåñòîêàÿ  áîðü-
áà, â êîòîðîé íå áåðóò â ïëåí, à
åñëè áåðóò, òî òîëüêî äëÿ òîãî,
÷òîáû ñîçäàòü ïîëîæåíèå äëÿ
ïëåííîãî õóæå ñìåðòè. Ëþäè
ðàçëîæèëèñü íðàâñòâåííî…  Âñå
ïðîéäåò è ïðîêëÿòîå ïÿòíî áîëü-
øåâèçìà áóäåò ñòåðòî ñ ëèöà ðóñ-
ñêîé çåìëè - ÿ âñå-òàêè ïîëî-
æèë õîðîøåå íàñëåäèå äëÿ ýòî-
ãî îñíîâàíèÿ, è äåñÿòêè òûñÿ÷
ïðåäàòåëåé óæå íå âîñêðåñíóò".
(Ãàíèí À. Âåðíóòü çîëîòî Êîë-
÷àêà. //Ðîññèéñêàÿ ãàçåòà. 20
íîÿáðÿ, 2019 ã., Ñ. 9.). Â èþíå
1922 ãîäà À. Ïåðõóðîâ áûë ïðè-
ãîâîð¸í íàðîäíûì ñóäîì ã.
ßðîñëàâëÿ ê ñìåðòíîé êàçíè.

19 èþëÿ 1918 ãîäà. ×åòûð-
íàäöàòûé äåíü ÿðîñëàâñêîãî
ìÿòåæà áåëîãâàðäåéöåâ. Øòàá
ßðîñëàâñêîãî îòðÿäà Ñåâåðíîé
äîáðîâîëü÷åñêîé àðìèè âûïóñ-
êàåò ïîñëåäíþþ çà âðåìÿ ìÿòå-
æà ëèñòîâêó: "Äîáëåñòíûå âîè-
íû! Âû ïîêàçàëè â ýòè äíè áîðü-
áû æèâûì ñâîèì ïðèìåðîì, ÷òî
ïðåäàííîñòü îáùåìó äåëó îñâî-
áîæäåíèÿ Ðîññèè, ÷åñòíîñòü è
ìóæåñòâî, ïðîòèâîïîñòàâëåííûå
äàæå ëó÷øå âîîðóæåííîìó ïðî-
òèâíèêó, - ïîáåæäàþò. Êàê íè
ñòàðàåòñÿ âðàã, - íå ñëîìèòü åìó
íàøåé âîëè ê ïîáåäå… Äà çäðàâ-
ñòâóåò Ñåâåðíàÿ Äîáðîâîëü÷åñ-
êàÿ Àðìèÿ! Äà çäðàâñòâóåò Ó÷-
ðåäèòåëüíîå ñîáðàíèå! Äà
çäðàâñòâóåò Âåëèêàÿ Ñâîáîäíàÿ
Ðîññèÿ!". Ýòè äóõîïîäúåìíûå
ñëîâà è ïîáåäíûå ëîçóíãè íà
äåëå öåëèêîì ðàñõîäèëèñü ñ
ðåàëüíûì ïîëîæåíèåì â Øòàáå
ìÿòåæíûõ áåëîãâàðäåéöåâ. Âå÷å-
ðîì òîãî æå äíÿ òàì ñîáðàëèñü
îôèöåðû äëÿ îáñóæäåíèÿ íå
ïðîäîëæåíèÿ áîðüáû ñ îòðÿäà-
ìè Êðàñíîé àðìèè, à î äâóõ ñöå-
íàðèÿõ äàëüíåéøåãî ñâîåãî ïî-
âåäåíèÿ â ñëîæèâøåéñÿ ñèòóà-
öèè. Èäòè íà ïðîðûâ, êàê ðàíåå
ïðåäëàãàë ïîëêîâíèê À. Ïåðõó-
ðîâ, èëè ñäàòüñÿ â ïëåí ñâîèì
íåìåöêèì âîåííîïëåííûì, êàê
ïîääàííûì Ãåðìàíèè. Â íà÷àëå
ñîâåùàíèÿ áîëüøèíñòâî ñîáðàâ-
øèõñÿ îôèöåðîâ âûñòóïàëè çà

ïðîðûâ èç ßðîñëàâëÿ. Êî-
ìàíäèðû ó÷àñòêîâ îáîðî-
íû äîëæíû áûëè äàòü
ñâîè ñîîáðàæåíèÿ î âîç-
ìîæíîñòÿõ ïðîðûâà îáî-
ðîíû ÷àñòåé Êðàñíîé àð-
ìèè. ×åðåç íåñêîëüêî
÷àñîâ, ñíîâà ñîáðàâøèñü
â øòàáå, áåëîãâàðäåéñêèå
êîìàíäèðû ïðèøëè ê âû-
âîäó î íåâîçìîæíîñòè ðå-
àëèçàöèè ïåðâîãî âàðèàí-
òà: ïðîðûâà è óõîäà èç
ãîðîäà. Áîëüøèíñòâîì
ãîëîñîâ áûë îäîáðåí
âòîðîé âàðèàíò: ñäàòüñÿ
íåìåöêèì âîåííîïëåí-
íûì.

Ê. Å. Áàáè÷, ïðåäñå-
äàòåëü ßðîñëàâñêîãî
ãóáðåâêîìà â ïåðèîä
ìÿòåæà, (1894 - 1976
ãã.)

À.È. Ãåêêåð(1888 -
1937 ãã.)

Á.Â. Äþøåí (1886-
1949 ãã.)

È.È. Âàöåòèñ (1873-
1938 ãã.)

Ðóêîâîäèòåëü ßðîñëàâñêîãî ìÿòåæà ïîëêîâíèê À. Ïåð-
õóðîâ âî âðåìÿ ñóäà. (ßðîñëàâëü -1922 ã.)

Þ.Ñ. Ãóçàðñêèé(1885-1919
ãã.)
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Èþëüñêèå ñîáûòèÿ
1918 ã. â ßðîñëàâëå

Â. È. ÊÎÐÍÈËÎÂ,
ïåðâûé ñåêðåòàðü ßÎ

ÊÏÐÔ  (1993-2000 ãã.)
(Ïðîäîëæåíèå ñëåäóåò)

Ïðîäîëæåíèå.
Íà÷àëî íà ñòð. 7.

Îíè, ìåæäó ïðî÷èì, â íà÷à-

ëå ìÿòåæà áûëè èíòåðíèðîâàíû

áåëîãâàðäåéöàìè è ïîìåùåíû â

çäàíèå ãîðîäñêîãî òåàòðà (íûíå

Àêàäåìè÷åñêèé Ïåðâûé ðóññêèé

òåàòð èìåíè Ô. Âîëêîâà)  èç-çà

îïàñåíèÿ, ÷òî íåìöû âûñòóïÿò íà

ñòîðîíå êðàñíûõ. Äëÿ îñóùåñòâ-

ëåíèÿ âòîðîãî âàðèàíòà â øòàá

áåëîãâàðäåéöåâ áûë ïðèãëàøåí

íà÷àëüíèê "Ãåðìàíñêîé êîìèñ-

ñèè âîåííîïëåííûõ ¹ 4" ëåé-

òåíàíò Ê. Áàëê.

Êàê âñïîìèíàëà ïîòîì àêòðè-

ñà Â.Áàðêîâñêàÿ, êîòîðàÿ íàõî-

äèëàñü â ýòî âðåìÿ â øòàáå, "...îí

äàë ÷åñòíîå ñëîâî ãåðìàíñêîãî

îôèöåðà, ÷òî îí äåéñòâóåò îò

èìåíè èìïåðàòîðà Âèëüãåëüìà,

è ÷òî âñå ñäàâøèåñÿ â ïëåí îôè-

öåðû áóäóò îòïðàâëåíû â ãåð-

ìàíñêóþ ìèññèþ â Ìîñêâó, îò-

êóäà èõ, ïî âñåé âåðîÿòíîñòè,

îòïðàâÿò èëè â Áåðëèí, èëè â

îêêóïèðîâàííûå íåìöàìè ìåñò-

íîñòè. Âîîáùå ãàðàíòèðîâàë èì

ïîëíóþ áåçîïàñíîñòü, íî òðåáî-

âàë íåìåäëåííîãî âîîðóæåíèÿ

ñîäåðæàùèõñÿ â ãîðîäñêîì òå-

àòðå 1400 ÷åëîâåê âîåííîïëåí-

íûõ...".

Ïî âåðñèè ÿðîñëàâñêîãî èñ-

òîðèêà À. Âàñèëü÷åíêî, Â.  Áàð-

êîâñêàÿ áûëà àãåíòîì ×Ê. Ïî

èíèöèàòèâå ß. Ïåòåðñà, îäíîãî

èç ñîçäàòåëåé è ïåðâûõ ðóêîâî-

äèòåëåé Â×Ê, ëè÷íî êóðèðîâàâ-

øåãî ëèêâèäàöèþ "Ñîþçà çàùè-

òû Ðîäèíû è ñâîáîäû" â Ìîñê-

âå è äðóãèõ ãîðîäàõ, â òîì ÷èñ-

ëå è â ßðîñëàâëå,  Â. Áàðêîâñ-

êàÿ áûëà óñòðîåíà â Èíòèìíûé

(êàìåðíûé) òåàòð â ßðîñëàâëå.

×àñòü àêòåðîâ åãî áûëè àêòèâ-

íûìè ó÷àñòíèêàìè òàéíîé îôè-

öåðñêîé îðãàíèçàöèè "Ñîþçà

çàùèòû Ðîäèíû è ñâîáîäû".

Ñ âîñõîäîì ñîëíöà 21 èþëÿ

íà ïëîùàäè ïåðåä ãîðîäñêèì

òåàòðîì ñîñòîÿëàñü öåðåìîíèÿ

ñäà÷è îðóæèÿ ìÿòåæíèêàìè, êî-

òîðîé êîìàíäîâàë íà÷àëüíèê

"Ãåðìàíñêîé êîìèññèè âîåííîï-

ëåííûõ ¹ 4" ëåéòåíàíò Ê. Áàëê.

Îí âûøåë ê ñîáðàâøèìñÿ â îôè-

öåðñêîé ïàðàäíîé ôîðìå, õîòÿ

äî ýòîãî õîäèë â ãðàæäàíñêîì

êîñòþìå, è åùå ðàç ïîîáåùàë

ñäàâøèìñÿ áåëîãâàðäåéöàì ïîë-

íóþ áåçîïàñíîñòü.

Ïîñëå öåðåìîíèè ñäà÷è îðó-

æèÿ ìÿòåæíèêàìè-áåëîãâàðäåé-

öàìè, êîòîðîé êîìàíäîâàë íà-

÷àëüíèê "Ãåðìàíñêîé êîìèññèè

âîåííîïëåííûõ ¹ 4" ëåéòåíàíò

Ê. Áàëê, ïîñëåäíèé çà÷èòàë Îá-

ðàùåíèå ê æèòåëÿì ã. ßðîñëàâ-

ëÿ. Â íåì ñîîáùàëîñü: "Äîïó-

ùåííàÿ íà îñíîâàíèè Áðåñòñêî-

ãî äîãîâîðà ïðàâèòåëüñòâîì Ðîñ-

ñèéñêîé Ôåäåðàòèâíîé Ðåñïóá-

ëèêè è óïîëíîìî÷åííàÿ òåì æå

ïðàâèòåëüñòâîì ãåðìàíñêàÿ êî-

ìèññèÿ ¹ 4 â ßðîñëàâëå èìååò

÷åñòü îïîâåñòèòü ñëåäóþùåå…

Òàê êàê âîåííûå îïåðàöèè íå

ïðèâåëè ê æåëàòåëüíûì ðåçóëü-

òàòàì, è äàáû èçáåãíóòü äàëü-

íåéøèõ ðàçðóøåíèé ãîðîäà è

èçáàâèòü æèòåëåé îò íåèñ÷èñëè-

ìûõ áåäñòâèé, ßðîñëàâñêèé îò-

ðÿä Ñåâåðíîé äîáðîâîëü÷åñêîé

àðìèè 21 èþëÿ 1918 ã. ïðåäëî-

æèë ãåðìàíñêîé êîìèññèè ¹ 4

ñäàòüñÿ åé è âûäàòü âñå îðóæèå.

Ãåðìàíñêàÿ êîìèññèÿ ¹ 4

ïðèíÿëà ïðåäëîæåíèå... Ãåðìàí-

ñêàÿ êîìèññèÿ ¹ 4 ðàñïîëàãàåò

ñèëüíîé áîåâîé ÷àñòüþ, îáðà-

çîâàííîé èç âîîðóæåííûõ âîåí-

íîïëåííûõ, è çàéìåò äëÿ ïîä-

äåðæàíèÿ ñïîêîéñòâèÿ â ãîðîäå

ßðîñëàâëå äî ïîëó÷åíèÿ ðåøå-

íèÿ èç Ìîñêâû ïîëîæåíèå âîî-

ðóæåííîãî íåéòðàëèòåòà. Äëÿ

ñîáëþäåíèÿ ïîðÿäêà è âîññòà-

íîâëåíèÿ íîðìàëüíîãî òå÷åíèÿ

æèçíè êîìèññèÿ îêàæåò, ïî âîç-

ìîæíîñòè, ìèðíîìó íàñåëåíèþ

äîëæíóþ ïîääåðæêó".

Ãåðìàíñêèå âîåííîïëåííûå ðÿäîì ñ ãîðîäñêèì òåàòðîì â ßðîñëàâ-
ëå. 1918 ãîä.

ß.Õ. Ïåòåðñ (1886-1938 ãã.)

Â ãîðîäå Êðîïîòêèíå Êðàñ-
íîäàðñêîãî êðàÿ íà ïðîòÿæåíèè
ïîñëåäíèõ 30 ëåò ðàáî÷èå è ñëó-
æàùèå ïðèîáðåòàëè ïî ñåáåñòî-
èìîñòè êâàðòèðû ñîâðåìåííîãî
ïëàíèðîâàíèÿ ñ èíäèâèäóàëüíûì
îòîïëåíèåì. Äâóõêîìíàòíàÿ
êâàðòèðà íà âòîðîì ýòàæå â Ìèê-
ðîðàéîíå-1 îáõîäèëàñü å¸ âëà-
äåëüöó â 650 òûñÿ÷ ðóáëåé. Íå-
êîòîðûå ñåìüè ñìîãëè ïîñòðî-
èòü ïî 2, 3, 4 òàêèå êâàðòèðû
— ñåáå, äåòÿì, âíóêàì. Ôàíòà-
ñòèêà?

À âû ïðèåçæàéòå â Êðîïîò-
êèí è ïîïðîñèòå òàêñèñòà îòâåç-
òè âàñ ê äàíèëîâñêèì äîìàì. Íà
óëèöó Îëèìïèéñêóþ, â Ìèêðî-
ðàéîí-1 èëè Áåð¸çîâûé ïðîåçä,
ãäå áåëåþùèå ñðåäè çåëåíè ïÿ-
òèýòàæêè è âïðàâäó íàïîìèíà-
þò áåð¸çîâóþ ðîùó. Âëàäåëü-
öû ðàñïîëîæåííûõ òàì êâàðòèð
ðàññêàæóò âàì î ÷åëîâåêå, ïî-
äàðèâøåì èì âåëèêîå ñ÷àñòüå
ðîäíîãî äîìà. Çîâóò åãî Ìèõà-
èë Àðñåíòüåâè÷ Äàíèëîâ. Ñïå-
öèàëüíîñòü ó íåãî ÷òî íè íà åñòü
ðàáî÷àÿ — ìàøèíèñò ýëåêòðî-
âîçà. Íî â 1992 ãîäó Ìèõàèëà
ïîïðîñèëè âîçãëàâèòü æåëåçíî-
äîðîæíûé ÆÑÊ. Ìèõàèë ïîñòà-
âèë ïåðåä ñîáîé öåëü — âîçâî-
äèòü êà÷åñòâåííîå æèëü¸, äîñ-
òóïíîå ðàáî÷åìó ÷åëîâåêó. Öåíà
êâàäðàòíîãî ìåòðà â äàíèëîâñ-
êèõ äîìàõ ïîðÿäêà 20—22 òû-
ñÿ÷ ðóáëåé. Çà 30 ëåò Ìèõàèë
Àðñåíòüåâè÷ ïîñòðîèë 23 ìíî-
ãîýòàæíûõ äîìà. Ïëàíèðîâàë
âîçâåñòè è 14-é, íî â îòíîøå-
íèè Ì.À. Äàíèëîâà íåîæèäàí-
íî áûëî âîçáóæäåíî óãîëîâíîå
äåëî ïî ÷. 3 ñò. 159 ÓÊ ÐÔ —
«Ìîøåííè÷åñòâî, ñîâåðø¸ííîå
ëèöîì ñ èñïîëüçîâàíèåì ñâîå-
ãî ñëóæåáíîãî ïîëîæåíèÿ, à
ðàâíî â êðóïíîì ðàçìåðå».

Èç çàÿâëåíèÿ æèòåëüíèöû
Êðîïîòêèíà Ëþáîâè Òêà÷åíêî ðó-
êîâîäèòåëþ ÑÓ ÑÊ ÐÔ ïî Êðàñ-
íîäàðñêîìó êðàþ, ãåíåðàë-ìàé-
îðó þñòèöèè À.Ê. Ìàñëîâó:
«Ïðîøó Âàñ ïðîâåñòè ïðîâåðêó
çàêîííîñòè äåÿòåëüíîñòè ðóêî-
âîäñòâà ÆÑÊ-23 ïî ñáîðó äå-
íåæíûõ ñðåäñòâ íà ñòðîèòåëü-
ñòâî ìíîãîêâàðòèðíîãî äîìà. Ïî
ìîèì ñâåäåíèÿì, Äàíèëîâ Ì.À.
ÿâëÿåòñÿ äåïóòàòîì è, ïîëüçóÿñü
ñòàòóñîì, âñòóïèë â ñãîâîð ñ ÷è-
íîâíèêàìè… Ïðîøó ïðîâåñòè
ïðîâåðêó çàêîííîñòè äåéñòâèé
äåïóòàòà Äàíèëîâà Ì.À.»

— ß íå äåïóòàò, à áûë èì
åù¸ â ñîâåòñêîå âðåìÿ, — óòî÷-
íÿåò Ìèõàèë Àðñåíòüåâè÷.

Ïîñëå íà÷àëà ñóäåáíîé òÿæ-
áû ðàáîòàòü êîëëåêòèâó íå äàþò.
Â äåêàáðå ïðîøëîãî ãîäà èç
íåãî âûíóæäåííî óâîëèëèñü 70
ðàáî÷èõ. Îñòàëîñü 20 — äâîð-
íèêè, ñëåñàðè, ýëåêòðèêè, ñàí-
òåõíèêè.

— Ìû ñàìè ýêñïëóàòèðóåì
ïîñòðîåííûå íàìè äîìà, — ïðî-
äîëæèë ðàçãîâîð Äàíèëîâ — Â
ãîðîäå áåðóò ïëàòó 28—29 ðóá-
ëåé çà êâàäðàòíûé ìåòð, à ìû
— 10—15 ðóáëåé. Îòëè÷íîå
êà÷åñòâî óñëóã, ëþäè äîâîëüíû.

Áäèòåëüíàÿ ãðàæäàíêà Ëþ-
áîâü Òêà÷åíêî, êîòîðàÿ, çàÿâëÿÿ
â Ñëåäñòâåííûé êîìèòåò íà Ìè-
õàèëà Äàíèëîâà, íå óäîñóæèëàñü
óáåäèòüñÿ, äåïóòàò îí èëè íåò,
ïèøåò, ÷òî íåäîáðîñîâåñòíûå
çàñòðîéùèêè ñòàëè «íàñòîÿùèì
áè÷îì» Êðàñíîäàðñêîãî êðàÿ.
Íî ïîìíèò ëè îíà ñîáûòèÿ 2019
ãîäà, êîãäà â Êðîïîòêèíå îáàí-
êðîòèëàñü ÏÌÊ-19?

Ãîâîðèò Âëàäèìèð Âàñèëèöà:
— Ó ÏÌÊ-19 îáðàçîâàëñÿ

íåäîñòðîé. ×åòûðå ýòàæà ïîñò-
ðîèëà è óøëà. Ëþäè îñòàëèñü
áåç äåíåã è îæèäàåìîãî æèëüÿ.
Ê êîìó òîãäà ïîáåæàëà âñÿ íàøà
àäìèíèñòðàöèÿ? Êòî ó íàñ çà-
íèìàåòñÿ ñòðîèòåëüñòâîì ÷åñòíî
è äîáðîñîâåñòíî? Äàíèëîâ! Åñ-
òåñòâåííî, îíè ïîøëè ê Ìèõàè-
ëó Äàíèëîâó ïðîñèòü åãî äîñò-
ðîèòü ýòè äîìà, ÷òîáû íå âîç-
íèêëî ðåçîíàíñíîå äåëî ñ îá-
ìàíóòûìè äîëüùèêàìè. Îíè ïî-
ïðîñèëè åãî, îí ïîø¸ë èì íà-
âñòðå÷ó è ñïàñ âñåõ: íåäîñòðî-

«Íå ñòðîéòå Äàíèëîâó êëåòêó!»
åííûå äîìà, îáìàíóòûõ äîëüùè-
êîâ, «îòöîâ ãîðîäà». À ñåé÷àñ
åãî çà ýòî âîò òàê «áëàãîäàðÿò».

Äàíèëîâà, ÷åëîâåêà ñîâåòñ-
êîé çàêàëêè, ñóäÿò!

Êîãäà ÿ ïðèåõàëà â Äîì êóëü-
òóðû, â ñóäåáíîì çàñåäàíèè áûë
ïåðåðûâ, è ìíå ñíîâà óäàëîñü
ïîîáùàòüñÿ ñ íàðîäîì. Âîò ÷òî
ñêàçàë Àíàòîëèé Êàëü÷åíêî, ÷åé
ïîðòðåò ÿ ïåðåä ýòèì âèäåëà íà
Äîñêå ïî÷¸òà ÎÎÎ «ÆÑÊ-23»:

— Ìèõàèë Äàíèëîâ íàì âñåì
âíóøèë, ÷òî êàæäûé èç íàñ ìî-
æåò ïîñòðîèòü ñåáå äîì. È ñåé-
÷àñ ïðîäîëæàåò âíåäðÿòü ýòó
ñèñòåìó, íå èìåÿ íèêàêîãî êîì-
ìåð÷åñêîãî èíòåðåñà. Îí äóøó
â ýòè äîìà âêëàäûâàåò, âåñü ñâîé
òàëàíò. Ñàì ìàòåðèàëû çàêóïà-
åò. Ä¸øåâî. Ýêîíîìèò â èíòåðå-
ñàõ ëþäåé. ß çíàþ Äàíèëîâà
ïî÷òè 30 ëåò, â ÎÎÎ «ÆÑÊ-23»
îòâå÷àþ çà èíæåíåðíûå ñåòè,
ýëåêòðè÷åñòâî, âîäîïðîâîä. Ñàì
ïîäãîòîâèë òîëêîâûõ ñïåöèàëè-
ñòîâ, à èì ïðèøëîñü óéòè. Äà,
ìû ïîòåðïåâøèå, íî íå îò äåé-
ñòâèé Ìèõàèëà Äàíèëîâà, à îò
ïðîèçâîëà òåõ, êòî óñòðîèë íàä
íèì ýòî ñóäèëèùå.

Èçâåñòíàÿ â Êðàñíîäàðñêîì
êðàå ïðàâîçàùèòíèöà Çèíàèäà
Êè÷èãèíà àêòèâíî âêëþ÷èëàñü â
áîðüáó çà äîáðîå èìÿ Ìèõàèëà
Äàíèëîâà:

— Äåëî, áåçóñëîâíî, ñôàá-
ðèêîâàíî, 159-é ñòàòüè çäåñü íåò
è áûòü íå ìîæåò. ×åòûðå äíÿ ÿ
íàáëþäàëà çà ñóäåáíûì ïðîöåñ-
ñîì, çàòåì âîøëà â íåãî.
Ñóä äîïóñòèë ìåíÿ â êà÷å-
ñòâå ïðåäñòàâèòåëÿ «ïîòåð-
ïåâøèõ», áîëåå 10 ÷åëîâåê
äàëè ìíå äîâåðåííîñòü.
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÷åëîâåê íå ÿâëÿþòñÿ ïîòåð-
ïåâøèìè, èõ ñòàòóñû ñôàëü-
ñèôèöèðîâàíû. Â÷åðà â
ñóäå äîïðàøèâàëè îäíîãî
èç íèõ, è ñî ñòîðîíû ïðåä-
ñòàâèòåëÿ ãîñîáâèíåíèÿ —
ïðîêóðîðà Âëàäèìèðà Õëû-
íîâà èñõîäèëà òàêàÿ
íåîáúåêòèâíîñòü è íåóâàæè-
òåëüíîñòü, ÷òî áåäíàÿ æåí-
ùèíà ðàñïëàêàëàñü.

Òåïåðü íà ñóäåáíîì çà-
ñåäàíèè äîïðàøèâàëè Ëþäìèëó
Äåãòÿð¸âó. «Âû ñ÷èòàåòå ñåáÿ ïî-
òåðïåâøåé?» — ñïðîñèë å¸ îäèí
èç îáâèíèòåëåé. «Íè â êîåì ñëó-
÷àå íå ñ÷èòàþ! — îòâåòèëà âû-
ñîêàÿ, ñòàòíàÿ æåíùèíà, ìåäèê
ïî ïðîôåññèè. — ß ïîëíîñòüþ
äîâåðÿþ Ìèõàèëó Äàíèëîâó».
Êîãäà âî âòîðîé ïîëîâèíå äíÿ
ñòàëî ïîíÿòíî, ÷òî è ýòó ãðàæ-
äàíêó íå óäàñòñÿ ñäåëàòü «ïî-
òåðïåâøåé», ïðàâîçàùèòíèöà
Çèíàèäà Êè÷èãèíà îáðàòèëàñü ê
ñóäó ñ âîïðîñîì: «Ïðèñóòñòâó-
þò ëè â çàëå ëþäè, êîòîðûå
äåéñòâèòåëüíî ïîñòðàäàëè îò
íåïðàâîìåðíûõ äåéñòâèé Ìèõà-
èëà Äàíèëîâà?» Â îòâåò ñóäüÿ
îáúÿâèë çàñåäàíèå çàêðûòûì è
íàçâàë äàòó ñëåäóþùåãî — 17
èþëÿ.

— Ìèõàèë Äàíèëîâ íèêîãäà
íå åçäèë íà Êàíàðû — îí îò-
äûõàåò íà ñòðîéêå, — ñêàçàëà
ìíå ïîñëå ñóäà Ëþäìèëà Äåãòÿ-
ð¸âà. — Çäåñü îáúÿñíÿåò, òàì
ïîïðàâëÿåò, à òóò è âîâñå ñàì
äåëàåò, ïîòîìó ÷òî âëàäååò ìíî-
ãèìè ðàáî÷èìè ñïåöèàëüíîñòÿìè.
Ðàáîòàë ñ óòðà äî âå÷åðà, íå
çíàþ, êàê ó íåãî õâàòàëî íà ýòî
ñèë. Êîãäà ó ìåíÿ ñûí ïîïàë â
îæîãîâîå îòäåëåíèå, Ìèõàèë
Àðñåíòüåâè÷ ñêàçàë: «Ïîêà çà
êâàðòèðó íå ïëàòèòå, ïîïðàâëÿé-
òåñü». Îí î÷åíü ÷åëîâå÷íûé, åãî
íàäî çàùèòèòü ëþáûìè ñðåä-
ñòâàìè.

— Äàíèëîâ ïîë-Êðîïîòêèíà
ïîñòðîèë, à òåïåðü ó ýòîãî ÷åëî-
âåêà õîòÿò îòîáðàòü äåëî âñåé
åãî æèçíè, — çàÿâèëà ìíå Åëå-
íà Ïàíêåâè÷ — ðóêîâîäèòåëü
îáùåñòâåííîé ïðè¸ìíîé Êîìè-
òåòà ïî ïðîòèâîäåéñòâèþ êîððóï-
öèè.

Çàñëóæåííûé ñòðîèòåëü Ðîñ-
ñèè Ìèõàèë Àðñåíòüåâè÷ Äàíè-
ëîâ ñ ýòèì íå ñìèðèëñÿ è 30

ëåò, ñëîâíî Àòëàíò, äåðæàë íà
ñâîèõ ïëå÷àõ ñòðîèòåëüñòâî íà-
ðîäíîãî æèëüÿ â ãîðîäå Êðî-
ïîòêèíå. Ñåãîäíÿ åãî çà ýòî ñó-
äÿò.

Ãîâîðèò Ìèõàèë Äàíèëîâ:

— Ìû íå âîðóåì, íå îáäè-
ðàåì ëþäåé, à òðóäèìñÿ ÷åñòíî,
êàê â ñîâåòñêîå âðåìÿ. ß — áåñ-
ïàðòèéíûé, íî ó ìåíÿ â êàáèíå-
òå âèñèò ïîðòðåò Âëàäèìèðà Èëü-
è÷à Ëåíèíà. Ïðè êàïèòàëèçìå òàê
æèòü íå ïðèíÿòî. Íà ñòðîéêàõ
— ïîãîëîâíî ðàáû ñ «ñåðûìè»
çàðïëàòàìè, áåç îôîðìëåíèÿ.
Ãîñóäàðñòâî òåðïèò îò ýòîãî êî-
ëîññàëüíûå óáûòêè. À ó íàñ íè-
êîãäà íå áûëî «ñåðîé» êàññû,
ëþäè ïîëó÷àëè çàðïëàòû è ïðå-
ìèè. Ó÷èòåëÿ, ìåäèêè, ìîëîäûå
ñåìüè, ïåíñèîíåðû ñòðîèëè ó
íàñ êâàðòèðû áåç áàíêîâ è êðå-
äèòîâ. Íà êàæäîì îáúåêòå — ïî
3—5 ìàòåðåé-îäèíî÷åê. Â ïîñ-
ëåäíåì ïîñòðîåííîì íàìè äîìå
÷åëîâåê âíîñèë çà êâàðòèðó 4
òûñÿ÷è 950 ðóáëåé â ìåñÿö. Ìû
ðàáîòàåì äëÿ íàðîäà. À ìíîãî
ëè òàêèõ îðãàíèçàöèé ñåãîäíÿ
ïðè êàïèòàëèçìå?» Ìíå ïðåäëà-
ãàëè: «Çàïëàòè 4 ìèëëèîíà è
ñòðîé äàëüøå». Ñïðàøèâàþ: «Çà
÷òî ïëàòèòü? Êèñëîðîä ó íàñ áåñ-
ïëàòíûé, ÿ íè÷åãî íå íàðóøèë».
Îíè 4 ìåñÿöà ìåíÿ óãîâàðèâàëè
çàïëàòèòü, à êîãäà ïîíÿëè, ÷òî
íå çàïëà÷ó, ñòàëè ïî-íàñòîÿùå-
ìó çàêðó÷èâàòü ãàéêè. Íî ÿ ïî-
òðÿñ¸í, ÷òî æèòåëè Êðîïîòêèíà

íàñòîëüêî ìåíÿ ïîääåðæàëè, òàê
ìàññîâî îòêëèêíóëèñü íà ìîþ
áåäó! ×åñòíîñòü ó íàøåãî íàðî-
äà ïî-ïðåæíåìó âîñòðåáîâàíà —
âîò ãëàâíîå, â ÷¸ì ÿ óáåäèëñÿ,
÷òî äà¸ò ìíå ñåãîäíÿ ñèëû âûñ-
òîÿòü.

Äîìà ïåðåñìàòðèâàëà ôîòî-
ãðàôèè Äàíèëîâà è çàìåòèëà,
÷òî íà âñåõ ñíèìêàõ îí ñìîòðèò
êóäà-òî çà ãîðèçîíò, ñëîâíî îõ-
âàòûâàåò âçãëÿäîì áåëóþ ñòàþ
ñâîèõ äîìîâ.

È îæèë â ïàìÿòè ðàññêàç Ãà-
ëèíû Ëàäûãèíîé, ïðèøåäøåé íà
ñóä ïîääåðæàòü äðóãà ìîëîäîñ-
òè:

— Ìû ñ Ìèõàèëîì — æå-
ëåçíîäîðîæíèêè, âìåñòå ñòðîè-
ëè åãî ñàìûé ïåðâûé äîì. Íå-
äàâíî åõàëè ñ íèì â ìàøèíå ïî
ãîðîäñêîìó ìèêðîðàéîíó. Ñìîò-
ðèì íàïðàâî — åãî äîìà, ñìîò-
ðèì íàëåâî — åãî äîìà. «Ìèø,
— ãîâîðþ, — êóäà íè ãëÿíü —
âåçäå ïîñòðîåííûå òîáîé äîìà.
×òî òû ÷óâñòâóåøü»? À îí: «ß
ñ÷àñòëèâ. Ëþäè ñ÷àñòëèâû —
òàêèå æå ðàáî÷èå ëþäè, êàê ÿ
ñàì, — è ìíå õîðîøî…»

Ëþáîâü ßÐÌÎØ,
ñîá. êîðð. «Ïðàâäû».

ã. Êðîïîòêèí,
Êðàñíîäàðñêèé êðàé.

P.S. Èãîðü Ùåðáàöêèé, êðàñ-
íîäàðñêèé áëîãåð è æóðíàëèñò,
ñíÿâøèé îáæèãàþùèé âèäåîñþ-
æåò î äàííîì ñóäèëèùå, çàÿâèë:
«Æèòåëè Êðîïîòêèíà, ó÷àñòíè-
êè äîëåâîãî ñòðîèòåëüñòâà â
ÎÎÎ «ÆÑÊ-23», ïðîñÿò ïðåäñå-
äàòåëÿ Ñëåäñòâåííîãî êîìèòåòà
ÐÔ Àëåêñàíäðà Áàñòðûêèíà
âçÿòü ïîä ëè÷íûé êîíòðîëü
äåëî, ñôàëüñèôèöèðîâàííîå
ïðîòèâ Ìèõàèëà Äàíèëîâà».

(Ïóáëèêóåòñÿ
â ñîêðàùåíèè)

Ìèõàèë Äàíèëîâ


